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Suprema deja libres 
a ocho imputados de 
operación Huracán

FALLO DERRIBÓ PRUEBAS DE FISCALÍA PARA PRISIÓN PREVENTIVA; INVESTIGACIÓN CONTINÚA

Unánime fue la decisión de la 
Corte Suprema que dejó en liber-
tad a los ocho comuneros mapu-
che detenidos en el contexto de la 
“Operación Huracán”, es decir, la 

investigación por los ataques 
incendiarios a camiones en el sur 
del país. El vocero del máximo tri-
bunal, Milton Juica, explicó que 
“no le quedó más alternativa que 

dejar sin efecto esa grave medida 
cautelar. Por lo mismo, se determi-
nó la libertad inmediata de las 
personas”. Activistas de la causa 
mapuche protagonizaron inciden-

tes y agresiones a la prensa mien-
tras se hacía efectiva la salida de la 
cárcel penquista de Héctor Llaitul, 
su hijo Ernesto y David Cid Aedo.

Durante salida de Llaitul, activistas agredieron a la prensa fuera de El Manzano.
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Richard Seguel, el legado de un hombre de radio 
En el mundo de las comunicaciones, son muy pocos los que 

cuentan con una real vocación y trabajan con pasión en la 
profesión. Ejemplo de esto, fue Richard Seguel, más conocido 
como “Tío Richi” por sus auditores. Richard fue un radiocon-
trolador con una larga carrera en comunicaciones y radio. En 
sus últimos años fue parte del equipo de RDI, continuadora de 
Radio Doña Inés, en la cual desempeñaba un rol importante 
para la transmisión de cada programa.  El amor y entre-
ga que ponía en su trabajo, sin importar las dificulta-
des que este presentara, hacían que valiera cada se-
gundo de su labor radial.  

Sin tener estudios o una estructura previa, sus 
conocimientos técnicos hicieron de él uno de los 
mejores en el rubro y un ejemplo para muchos de quie-
nes trabajan en el área. Tenía amplios conocimientos técni-
cos y logró adaptarse a las nuevas tecnologías, convirtiéndo-
se en un gran editor radial. “Richard Seguel era un auténtico 
hombre de radio, hecho para la radio, pensando para la radio, 
hablando radio. Todo era radio. Y los hombres de radio es lo 
que yo llamo una especie en extinción. Ya no se están dando”, 
reflexiona el reconocido locutor Ismael Muñoz, amigo y cole-
ga de la RDI.  

 Con poco más de 40 años de experiencia, Richard Seguel 
dejó huella en la radio. Un hombre sencillo, buen trabajador 

en equipo y sacrificado, son cualidades que todos quienes 
compartieron con él, expresaban de su persona.  

Sin duda, su obra quedó plasmada en las paredes de la ra-
dio por la cual él tanto entregó. Sin importar lo que ocurrie-
ra, Richard se mantenía firme y siempre, de manera positiva, 
hacía su trabajo con agrado. Su sentido del humor ayudaba a 
llevar el día a día y siempre tenía una sonrisa en su rostro.  

El “casi humano” le llamaban. Su capacidad de hacer 
múltiples cosas y la facilidad y agilidad con que las rea-

lizaba, lo hicieron meritorio de ese nombre. Diversos 
reconocimientos fueron los que se le entregó en vida, 
como el premio a la trayectoria como radio controla-

dor y círculo amigos del micrófono, honrando y agra-
deciendo su trabajo.  

A pocas semanas de su inesperada partida, sus amigos, fa-
milia y todo su equipo de trabajo, rinden tributo a la trayecto-
ria que Richard Seguel. Su imagen quedará en la memoria de 
sus compañeros de trabajo, pero también de aquellos que es-
cuchaban los programas de los que él formaba parte. La im-
pronta de un hombre de las comunicaciones que supo vivir 
de lo que él más amó: la radio.  

  
Diana Aros 
Estudiante de Periodismo Ucsc
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RENATO SEGURA  
Director de ProChile Biobío

Marcelo Castro  @marcelocastrob  
Inaceptables los ataques de activistas a la prensa 
durante la salida de la cárcel Héctor Llaitul, su 
hijo y el lautarista David Cid Aedo @DiarioConce

¿Ley de la Mochila?  
 
Señor Director: 

En buena hora se ha dictado la Ley 
del Saco, que viene en reparar una cau-
sal de lesiones musculares a quienes la-
boran cargando sacos. 

Pero tengo la siguiente inquietud 
manifestada no sin razón por muchos 
padres que tienen a sus hijos hoy en 
edad escolar, y ella es hasta cuando 
debe mantenerse que cada niño esco-
lar deba cargar una mochila cargada 
de libros y cuadernos, cuyo peso si está 
deformando su columna y sistema 
muscular.  

¿No debiera volverse al uso de un par 
de cuadernos cuyo transporte no signi-
ficara mayor esfuerzo físico que el de 
antaño? ¿No puede adoptarse un siste-
ma de mantener los libros en el colegio 
durante la semana y limitar su trans-
porte al fin de cada mes? 

Con la carga actual estamos incor-
porando lesiones a temprana edad que 
debemos prever. Dejo planteada esta 
inquietud al Mineduc y autoridades de 
gobierno y legislativo que corresponda. 

 
Guillermo L. Silva Rivera 
 
Extremismo verbal 
  
Señor Director: 

En las campañas políticas aflora el 
extremismo verbal y una prueba de ello 
es decir que “la delincuencia está desa-
tada”. Nadie puede ignorar de que exis-
te delincuencia, pero ello adquiere ma-
yor trascendencia por el efecto comu-
nicacional que algunos delitos tienen, 
pero también incide fuertemente el 
exacerbado garantismo de algunos jue-
ces y que liberan a todo delincuente 
que llegue a su estrado. Claro, no ocu-
rre lo mismo con los buenos jueces y 
con los Ministros de Corte cuando por 
recursos les corresponde resolver. 

Si la delincuencia estuviera sin con-
trol o desatada, no se podría caminar 
por ninguna calle sea central o de po-
blaciones, lo que ocurre hoy es lo mis-
mo de hace algunos años y la diferen-
cia está en la violencia y en que ban-
das estén formadas por niños o 
precoces delincuentes y que los deli-
tos se van mutando y adquiriendo 
mayor espectacularidad, el mejor 
ejemplo son los portonazos. 

Chile cuenta con dos grandes poli-
cías, Carabineros que debiera refor-
zar su rol fundacional, es decir, la pre-
vención y la Policía de Investigaciones 
(PDI) incrementar la investigación, 
pero es aquí donde ocurre un nuevo 
problema: los detectives para investi-
gar requieren autorización de un fis-
cal y desgraciadamente no siempre es 

así, la antigua justicia posibilitaba la 
propia iniciativa, hoy ello traería conse-
cuencias y por cierto negativas. 

 
Alberto Contreras Silva 
 
La oportunidad de Francisco 
  
Señor Director: 

En abril de 1987 el Papa Juan Pablo II 
visitó Chile. En aquellos momentos la 
nación se enfrentaba a tiempos difíciles, 
una cruenta dictadura militar estaba al 
mando del país. En cierta medida la visi-
ta del Sumo Pontífice tuvo como finali-
dad apaciguar los ánimos, encender la 
esperanza y dar alguna luz ante las cre-
cientes tensiones políticas. A pesar de lo 
que se pueda creer, su visita legitimaba 
la dictadura y validaba a Pinochet.  

Ahora esperamos al Papa Francisco 
para Enero de 2018. Hoy incluso existi-
rán beneficios como exención tributa-
ria para aquellos que deseen aportar 
en esta emotiva cruzada. Debemos es-
perar lo obvio, la visita de un líder reli-
gioso conservador, que viene a un país 
donde recientemente se aprobó el 
aborto y donde se avanza en leyes de 
igualdad de género. El costo de su visi-
ta no será solo económico, también 
social y político. 

En esta ocasión, el obispo de 
Roma tiene una gran oportunidad. 
En su visita puede tratar de resarcir 
lo acaecido con los pueblos origina-
rios durante cientos de años. Puede 
recordar y buscar una forma de re-
paración por los violentos procesos 
de evangelización ocurridos en el 

pasado, no solo durante la conquis-
ta, también durante la conforma-
ción de las Repúblicas en América 
Latina. 

 
Boris Briones 
Sociedad de Estudios Históricos, 
Arqueológicos y Geográficos de Chile 
 
Incendios forestales 
  
Señor Director: 

Se acercan las altas temperaturas y 
con ello se nos viene a la cabeza el la-
mentable recuerdo de los incendios 
que sufrió la zona centro sur de Chile 
durante el verano pasado. Según aler-
tó Conaf para ésta temporada, este 
tipo de siniestros podría ser peor y por 
lo tanto, debemos aprender de las lec-
ciones que nos dejaron las pérdidas 
del sector agrícola y forestal. 

De hecho, HDI Seguros y el Ministe-
rio de Agricultura trabajan en conjun-
to un programa público-privado para 
ofrecer pólizas rebajadas a los peque-
ños propietarios y Pymes forestales. 
Éstos conforman más del 40% de las 
plantaciones forestales según cifras de 
la cartera del agro. Lamentablemente 
la mayoría de este grupo no cuenta 
con una póliza de seguro de incendio, 
lo que reduce su competitividad y no 
garantiza su permanencia en el rubro 
en caso de un incendio. 

Es crucial que ante las advertencias 
oficiales, los empresarios tomen las 
precauciones y se aseguren, pues per-
der la fuente laboral y partir desde cero 
son procesos que se pueden evitar. 

El llamado es a informarse sobre las 
alternativas existentes en el mercado 
asegurador y compartir experiencias 
para tomar los resguardos necesarios. 

 
Cristián Klingenberg, Gerente 
Riesgos Agroforestales y Acuícolas de 
HDI Seguros.

“Querido en toda Latinoa-
mérica, el popular ‘pajarraco’ 
ha recibido saludos desde di-
versas partes del mundo”, fue 
el comentario de un medio de 
comunicación peruano para 
referirse a los 68 años de vida 
del personaje Condorito. El 
dibujante penquista René 
Ríos Boettiger (1913 – 2000), 
alias Pepo, dio inicio en 1949 
a la historieta de un pueblo y 
su entorno. Utilizando la re-
creación gráfica y el humor 
como relato, enfrentó el de-
sinterés del mundo desarro-
llado por la pobreza que gol-
peaba a los hogares de los paí-
ses más pequeños al sur del 
mundo. 

El ‘maestro chasquilla’ y el 
‘dueño de la pelota’ son dos de 
los atributos que interesa res-
catar de los personajes de 
Pepo. Los perfiles recreados 
magistralmente en cada có-
mic son, hasta nuestros días, 
el mudo testigo de la incapa-
cidad de nuestra sociedad 
para romper la barrera del 
subdesarrollo. 

Condorito es, en sí mismo, 

predominio absoluto sobre la 
historia y este es Condorito, ‘el 
dueño de la pelota’. Cuando el 
personaje se enoja, los jugado-
res se quedan sin pelota. La au-
torreferencia es uno de los 
comportamientos que mayor 
daño causa durante el proceso 
de acumulación de capital so-
cial. Somos una sociedad en la 
cual estamos poco acostum-
brados a escuchar.  

El mal uso del derecho a la 
propiedad y la competencia 
desenfrenada, han inhibido la 
complementariedad como for-
ma de interrelación social. 
Como se pudo constatar en las 
horas y días posteriores al te-
rremoto del 27 de febrero de 
2010, solo en situaciones lími-
tes somos capaces de  recono-
cer el valor del capital social en 
nuestro propio bienestar. 

Controlar y, en los mejores 
casos, erradicar al ‘maestro 
chasquilla’ y al ‘dueño de la pe-
lota’ que portamos como atri-
buto de nuestra chilenidad, 
será el inicio del disfrute del 
futuro esplendor que nos pro-
mete nuestra madre patria.

el fiel representante del ‘maes-
tro chasquilla’. En el transcur-
so de la historieta, el persona-
je principal asume roles de las 
más variadas y opuesta natu-
raleza. Desde los réditos que le 
otorga el asumir el rol de un 
desempleado en condiciones 
de marginalidad (sostenido 
por el apoyo incondicional de 
don Chuma, Misiá Petita y su 
eterna novia Yayita), hasta el 
éxito que le depara la pluma de 
su creador, al transformarlo 
en un excéntrico millonario, 
dan cuenta de la informalidad 

y bajo nivel de confianza que 
caracteriza las relaciones que 
se incuban en nuestra socie-
dad. La crisis de confianza, es 
una de las principales barreras 
que mantiene al país atado al 
subdesarrollo. El VIII Estudio 
Nacional de Transparencia, 
realizado por el Consejo para 
la Transparencia, revela que 
el 82% de los encuestados des-
confía de la institucionalidad 
(pública o privada). 

En el mundo de Pepo, exis-
te un solo personaje que aca-
para la atención y que tiene el 

Juan López Aguilera: Congratulaciones a 
Alejandro Mihovilovich por el premio a vecino 
destacado. Bien merecido, aunque sea Vialino. O 
eran puros 7 o puros 1, depende como le fuese a 
su equipo. Buen profe del EMG,Ahora la cultura 
en Conce se nota..

Condoricosas

“Sorprende que no estén los recursos, es una vul-
neración grave a la calidad de vida de los niños. 
Sorprende este respaldo férreo por parte de las 
autoridades, esto es una vulneración de derechos 
grave”. Robert Contreras, abogado. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

H
ay patologías 
ocultas en la 
sociedad, ya 
sea porque no 
son fáciles de 
aceptar, o por-

que las personas que las pade-
cen no necesitan el sufrimiento 
agregado de verse expuestas, el 
resultado de esa situación es que 
al elegir ignorar se opta igual-
mente por desconocer. Los pro-
blemas quedan, de ese modo, 
ocultos y sus soluciones, pen-
dientes, un ejemplo clásico es 
la enfermedad mental y sus múl-
tiples consecuencias, para los 
servicios de salud, para la socie-
dad en su conjunto y para la per-
sona afectada. 

En Chile, según información 
reciente, las enfermedades men-
tales lideran las causas de  inva-
lidez en menores de 40, en ese 
rango etario, las patologías psi-
quiátricas son la principal causa 
de retiro, seguidas por las neuro-
lógicas. En el primer semestre se 
registraron 28 mil solicitudes, 
con una tasa de aprobación para 
afiliados de AFP que llega al 52%. 
En promedio, cada semestre se 
presenta unas 20 mil solicitudes 
y revaluaciones de invalidez. 

Según lo informado por la su-
perintendencia, “cualquier pato-
logía de orden psíquico que reú-
na los requisitos que las normas 
técnicas establecen para ser con-
sideradas como irrecuperables 
e invalidantes en al menos 50% 
de incapacidad laboral implican 
la aprobación de este tipo de in-
valideces”. Por otra parte, en la 
actualidad, las patologías neu-
rológicas  y psiquiátricas, suman 
un 29,6% del total, siendo las 
principales causas de pensiones 
de invalidez aprobadas en la ac-
tualidad en afiliados de AFP. 

Es muy digno de atención que 
el mayor porcentaje de aproba-
ción se registre en personas de 
entre 20 y 30 años, poco menos 
del 60%. Lo que se atribuye  a que  
las solicitudes por retraso men-
tal u otras patologías psiquiátri-
cas provienen de los menores de 

18 años, quienes eran beneficia-
rios del Subsidio por Discapaci-
dad Mental para acceder a la 
Pensión Básica Solidaria y que 
los solicitantes de este grupo eta-
rio que piden la calificación ha-
bitualmente tienen causales gra-
ves que efectivamente ameritan 
la invalidez ya a esa edad. 

Una publicación reciente de 
Mario Waissbluth, indica que la 
prevalencia total para cualquier 
trastorno psiquiátrico y/o disca-
pacidad psicosocial en niños y 
adolescentes es de 22,5%. En la 
Encuesta Nacional de Empleo de 
2010, el 21% de trabajadores y tra-
bajadoras declaró sentirse depri-
mido en los últimos 12 meses y el 
30% del gasto en licencias de Fo-
nasa es por salud mental. En casi 
todos estos indicadores Chile está 
peor en comparación con Lati-
noamérica y el resto del mundo. 

Conocida la gravedad de esas 
cifras resulta difícil de compren-
der que no se haya enfatizado la 
necesidad de contar con más 
profesionales para hacerse cargo, 
desde la prevención al control, de 
toda esta frecuente patología. En 
efecto, el promedio de la Organi-
zación para la Cooperación y el 
Desarrollo Económico (Ocde) es 
de 16 psiquiatras por cada 
100.000 habitantes, mientras que 
el de Chile es de cinco. Es decir, 
tres veces menor. Para peor, los 
profesionales que existen se con-
centran en la zona central del 
país y en el sector privado, la mis-
ma fuente informa que el  Minsal 
aplica sólo el 2,5% de sus recur-
sos a la salud mental. 

Para la ciudadanía, las cau-
sas se estos trastornos se en-
cuentran en los cambios de la 
sociedad chilena, que resultan 
ser agresivos para la salud men-
tal, sea cual sea la causa, no pue-
de haber una falta de respuesta, 
es inquietante que este proble-
ma no se encuentre entre las 
prioridades del sistema sanita-
rio nacional.  

En Chile, según 

información 

reciente, las 

enfermedades 

mentales lideran 

las causas de  

invalidez en 

menores de 40,  

en ese rango etario 

las patologías 

psiquiátricas son la 

principal causa de 

retiro, seguidas por 

las neurológicas.

EN EL TINTERO

chilenos tienen mucho bue-
no que mostrar. 

Según el estudio “Percep-
ciones de Pueblos Origina-
rios”  realizado por el Institu-
to Nacional de la Juventud, 
que 6 de cada 10 jóvenes de 
etnias originarias cree que la 
sociedad chilena no los respe-
ta. Al saber de la opinión  de 
una encuesta a 1.032 jóvenes 
entre 15 a 29 años, el 58% de 

los cuales  cree que a las co-
munidades indíge-

nas se les discrimi-
na mucho, segui-
do de un 32% 

que dice que son 
algo discriminados. 

Sin embargo, la gran 
mayoría de los jóvenes consi-
dera que los pueblos origina-
rios son “nuestro origen”, y 
las diferencias se establecen 
al opinar sobre quien está a 
cargo de la inclusión; el Esta-
do, toda la ciudadanía, las fa-
milias, algunos organismos 
técnicos, los actores religio-
sos. Como pasa en algunas 
preguntas complejas, la res-
puesta correcta es natural-
mente, todas las anteriores. 

 
                     PROCOPIO

Novedosas  
cuestiones de raza

INSOMNIO

Darnos por enterados que 
nuestro país tienen habitan-
tes con una amplia diversi-
dad genética es aparente-
mente de difícil digestión, sa-
ber que si nos buscan el ADN 
van a encontrar genes de sor-
prendente diversidad y que 
las razas puras son un cuen-
to que ya no valía desde la 
prehistoria. 

Es necesario reconocer 
que estamos por lo general 
bastante mezclados 
y con esa base en-
contrar puntos 
de acercamien-
to, al país le hace 
falta tanto la inte-
gración como la identi-
dad, la primera se refiere a 
considerarnos todos seme-
jantes y connacionales, no de 
sociedad utópicas, es decir, 
que nunca han tenido lugar, 
sino un país  en el cual sus ha-
bitantes se sienten cómodos 
uno al lado del otro, aun con 
sus diferencias. La última, se 
refiere a mantener nuestros 
perfiles de nacionalidad,  que 
incluye cultura y tradiciones, 
por no mencionar el orgullo 
de ser como somos, sin in-
tención sarcástica, ya que los 

Las ocultas cifras de  
la enfermedad mental
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tiene el conglomerado en la 
provincia de Concepción, 
divididos en dos listas, una la 
comparten cartas de la UDI y 
el PRI; la otra, RN y Evópoli.

candidatos
27

Chile Vamos y su apuesta por 
equilibrar fuerzas al interior 
del Consejo Regional
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EN LA ACTUALIDAD, EL BLOQUE ES MINORÍA EN LA INSTANCIA POLÍTICA

En la primera elección directa de 
consejeros regionales (cores), en 
2013, el bloque conformado por la 
UDI y RN (actual Chile Vamos) lo-
gró la elección de 10 de sus candi-
datos en Bío Bío. Una cifra negati-
va si se considera que La Nueva 
Mayoría obtuvo 17 representan-
tes (más un ecologista fuera de 
ambos pactos). Lo anterior,  entre 
otras cosas, implicó que el oficia-
lismo definiera algunos temas 
como la presidencia de la instan-
cia y las cabezas de la comisiones. 

La presente elección, por tanto, 
constituye un importante desafío 
para la centro derecha conside-
rando que el bloque aspira a ser go-
bierno de la mano de Sebastián 
Piñera, quien está empinado en 
las encuestas. Aunque también 
tendrán dificultades, pues en esta 
ocasión no tendrán cartas proba-
das como ocurrió hace cuatro 
años. Pese a ello, hay optimismo.  

 
Seriedad 

“Esperamos tener una mayoría 
en el Consejo Regional (Core), para 
trabajar mano a mano con el futu-
ro intendente en aquellos proyec-
tos que benefician a la Región”, co-
mentó la presidenta regional de 
Evopoli, Francesca Parodi.  

En el partido, dijo su timonel, 
“esperamos se tome en serio el 
cargo de core y se deje de utilizar 
como ‘mientras tanto’, que los co-
res electos cumplan el mandato 
con el que se comprometieron 
con la ciudadanía y no renuncien 
antes para presentarse a otros 
cargos de mayor connotación po-
lítica”. 

Cristian Fuentes, vicepresiden-
te regional del PRI y actual core, 
dijo que el bloque tiene el desafío 
“de lograr la mayoría” de cartas en 
el Gobierno Regional. 

Recordó que “estamos en des-
medro, considerando la represen-
tación de La Nueva Mayoría. Aspi-
ramos a poder equiparar las fuer-
zas que nos permitan llevar a cabo 
las políticas públicas que preten-
de promover nuestro abanderado 
presidencial, Sebastián Piñera”. 

El dirigente, que compite por la 
reelección en la provincia del Bío 
Bío, reconoció que la tarea no era 
sencilla, pero “por eso hemos bus-
cado buenos candidatos y hemos 
apostado por listas potentes”.  

Emilio Armstrong, uno de los 
cores que obtuvo alta votación en 
2013, dijo que “el desafío de Chile 
Vamos es que el 100% de las perso-
nas que creen en nosotros, vayan 
el día de las elecciones a votar y 
que no sientan que la presidencial 
la tenemos ganada. Vamos muy 
bien, es cierto. Estamos muy mo-
tivados y unidos, pero lo más rele-
vante es que eso se refleje en votos 
para un Core y Parlamento mayo-
ritario para el futuro gobierno de 
Sebastián Piñera”. 

Armstrong no irá a la reelección, 
no obstante, cree que hay cartas en 
bloque para afrontar de buena ma-
nera la elección.  

“Obtener una gran votación no 
es casualidad, se debe a un traba-
jo duro, en equipo, terreno y mu-
cho compromiso personal. No me 
cabe ninguna duda que (los candi-

datos de la UDI) podrán en con-
junto obtener una gran votación y 
ojalá les vaya mejor que a mí”. 

 
Cartas UDI - PRI 

En Concepción Sur, la lista UDI, 
PRI e independientes, cuenta con 
Luis Santibáñez, Julio Andrade, 
Patricio Alarcón (los tres UDI), Ro-
drigo Vera (sin militancia) y Ana 
María Bastías (PRI). 

En Concepción Centro, Patricio 
Kuhn, James Argo (ambos UDI), 
Sergio Cárdenas (PRI), Marlene 

Pérez y Jaime Quijada (ambos in-
dependientes). 

En Concepción Sur, Jaime Vás-
quez, Pedro Venegas (militantes 
UDI), Fernando Vásquez y José Mi-
guel Bunster (ambos del PRI).  

 
Nombres de RN y Evópoli 

En Concepción Sur, la lista de 
RN, Evopoli e independientes, 
cuenta con Gonzalo Valenzuela 
(Evopoli), Patricio Lara, Jaime Sa-
avedra (ambos de RN) y Luciano 
Silva (independiente). 

ARCHIVO

El conglomerado que apoya al ex presidente Sebastián Piñera competirá con 
dos listas, y en ellas, al menos en la provincia de Concepción, sólo se repiten 
dos nombres de los que fueron electos en el primer proceso, en 2013.

En Concepción Centro: Patricio 
Lynch, Yanina Contreras (ambos 
de RN), Alejandra Smith (indepen-
diente, ex DC), Juan Pablo Spoerer 
(Evopoli) y Julio Aubele (indepen-
diente). 

En Concepción Sur: Felipe Ugar-
te (Evópoli), Alex Cañete, Anselmo 
Peña (cartas de RN) y Christian 
Riquelme (independiente).

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Esperamos que se tome en 
serio el cargo de core y se 
deje de utilizar como 
´mientras tanto´”. 
Francesca Parodi, presidenta 
regional de Evópoli.

“Aspiramos a poder equiparar 
fuerzas que nos permita llevar 
a cabo las políticas públicas 
que promoverá nuestro 
abanderado”. 
Cristian Fuentes, core del PRI. 

“El desafío de Chile 
Vamos es que el 100% de 
las personas que creen en 
nosotros, vayan a votar”.  
Emilio Armstrong, consejero 
regional de la UDI.
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MOREL ENCABEZÓ un “banderazo” en el centro de Concepción.

Acompañada de varios 
candidatos a la Cámara de 
Diputados y al Consejo Re-
gional (Core), así como ad-
herentes del presidencia-
ble de Chile Vamos, Sebas-
tián Piñera, la ex primera 
dama, Cecilia Morel, cum-
plió ayer en con su primer 
día de gira en la provincia 
de Concepción. 

Morel, que durante la 
mañana estuvo en Chillán 
(donde tuvo encuentros 
con medios de comunica-
ción y almorzó con adhe-
rentes del ex presidente), 
llegó pasadas las 19 horas 
a la Plaza de la Indepen-
dencia, donde la esperaba 
un bullicioso grupo, la ma-
yoría militantes y seguido-
res de quienes son cartas 
en el Parlamento en el Dis-
trito 20. 

 
Demostración de fuerza 

El actual diputado y can-
didato a la reelección, Jorge 
Ulloa (UDI), destacó la ma-
siva presencia de personas. 

“Estas son demostracio-
nes de fuerza que, además, 
mejoran el ánimo y mues-
tran un ambiente muy pro-
clive a la candidatura de 
nuestro abanderado presi-
dencial, Sebastián Piñera. 
Creo que estas invitaciones 
que hacemos a la gente y 
que ella responde es muy 
importante”, comentó el le-
gislador. 

Agregó que la recepción a 
Cecilia Morel “no es otra 
cosa más que decirle que 
hay una parte importante 
de la Región del Bío Bío que 
está con ella, con el candi-
dato, y que tenemos fe, op-
timismo y esperanza en en-
mendar el rumbo del país y 
colocarlos en un camino de 
crecimiento y no de estan-
camiento como está hoy”. 

 Durante la presente jor-
nada, Cecilia Morel, quien 
en esta nueva etapa de la 
campaña tomará un rol 
más importante, sobre todo 
en sus visitas a regiones, es-
tará en algunos medios de 
comunicación y, antes de 
sostener un almuerzo pri-

Cecilia Morel cumple intensa 
agenda en la Región del Bío Bío

vado, participará de un en-
cuentro con adultos mayo-
res en Talcahuano, acom-
pañada del alcalde de la co-
muna, Henry Campos. 

 
Juntos y revueltos 

Cabe precisar que los dis-
tintos grupos, cada uno con 
su candidato, llegó desde 
distintos puntos hasta la 
Plaza de la Independencia, 
donde todos las cartas del 
conglomerado confluyeron. 

De hecho, hubo algunas 
situaciones que llamaron la 
atención. Así por ejemplo, el 

diputado del Distrito 44, 
Enrique van Rysselberghe, y 
el presidente regional de RN 
y carta de la colectividad, 
Claudio Eguiluz, llegaron 
prácticamente juntos, uno 
al lado del otro. Lo anterior, 
pese a que en elecciones pa-
sadas rivalizaron. 

También coincidieron en 
el lugar Eguiluz y el ex alcal-
de de Coronel, Leonidas Ro-
mero, quien ha sido parti-
cularmente crítico con el ex 
core, por la situación judi-
cial que enfrenta en el mar-
co del caso SQM.

ROMILIO PASMIÑO G.

la ex primera dama 
abordará el vuelo que 
la trasladará de vuelta 
a  Santiago.

horas
19.45

En la Plaza de la 
Independencia se 
llenó de adherentes 
de los candidatos a 
diputado del bloque 
en el Distrito 20. 

Candidatos y 
banderas
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estuvieron presos en 
Concepción y Temuco 
los ocho detenidos en 
la Operación Huracán. 

días 
27

siendo investigado 
por los delitos que 
investiga la Fiscalía: la 
quema de camiones 
en La Araucanía. 

El grupo 
seguirá 

Formalizada por desórdenes públicos y con 
prohibición de acercarse al edificio quedó la  
mujer detenida tras el ataque a la Fiscalía Lo-
cal de Concepción, ocurrido en la madrugada 
de ayer.  En el lugar se lanzaron botellas con 
ácido muriático, para generar bombas de rui-

dos, además de panfletos firmados por el Fren-
te Patriótico Manuel Rodríguez. 

En la reja del inmueble -ubicado en calle 
Juan Bosco- se colgó un lienzo en apoyo a la 
causa mapuche, que decía “Si no hay justicia 
habrá lucha”.

Formalizaron a mujer por ataque a la Fiscalía

CARABINEROS DE CHILE

FALLO DERRIBÓ PRUEBAS DE LA FISCALÍA QUE LOS HABÍAN DEJADO EN PRISIÓN PREVENTIVA 

Carolina Abello/Marcelo Castro 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Unánime fue la decisión de la 
Corte Suprema que dejó en li-
bertad a los ocho comuneros 
mapuche detenidos en el con-
texto de la “Operación Hura-
cán”, es decir, la investigación 
por los ataques incendiarios a 
camiones en el sur del país. 

La decisión se tomó tras el 
recurso de amparo presentado 
a su favor por la Defensoría 
Penal Pública, que argumenta-
ba que no había pruebas sufi-
cientes para mantener su pri-
sión preventiva.  

El encargado de dar a cono-
cer el esperado fallo fue el mi-
nistro Milton Juica, quien ex-
plicó que la decisión de admi-
tir el recurso de amparo fue 
adoptada de manera unáni-
me por los magistrados de la 
Segunda Sala. “Fue por unani-
midad en la inobservancia del 
cumplimiento del requisito 
contemplado en la letra B del 
Código Procesal Penal”.  

Esto significa que para el 
máximo tribunal, no existían 
antecedentes suficientes que 
permitan presumir que los 
ocho detenidos habían teni-
do participación en los deli-
tos que se les imputaban.  

“El tema no pasa por calificar 
el mérito de las investigacio-
nes. Pasa porque advertimos 
deficiencia de un tribunal, en 
que no hay un análisis de si los 
antecedentes son suficientes o 
no para una investigación”.  

Suprema dejó libres a imputados en 
Operación Huracán: investigación sigue
El vocero del máximo tribunal, Milton Juica, explicó que “no le quedó más alternativa que dejar sin 
efecto esa grave medida cautelar. Por lo mismo, determinó la libertad inmediata de las personas”. 
Hubo incidentes y agresiones a la prensa a la salida de tres de los detenidos de la cárcel penquista.

Agregó que los ocho comu-
neros siguen formalizados y las 
pesquisas siguen su curso.  

“Lo único que ha pasado es 
que no ha sido posible justifi-
car una medida de prisión 
preventiva y la formalización 
por los delitos terroristas si-

gue su curso. Y el Ministerio 
Público solicitarán lo que co-
rresponda en el curso de esta 
investigación”, finalizó. 

Para el fiscal nacional, la re-
solución no es un fracaso para 
el Ministerio Público.  

“Al contrario, aquí hay un 

problema meramente formal 
de una resolución judicial, lo 
que ocurre con alguna habi-
tualidad. En consecuencia, 
simplemente nosotros segui-
remos adelante con nuestra in-
vestigación y reiteraremos, si 
corresponde, la petición de la 

prisión preventiva”, dijo.  
El defensor regional, Osval-

do Pizarro, llegó hasta el penal 
Bío Bío, donde estaban reclui-
dos tres de los ocho detenidos: 
Héctor Llaitul, su hijo Ernesto 
y David Cid Aedo. Allí explicó 
los alcances del fallo a los fami-

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

HÉCTOR LLAITUL salió 
junto a su hijo Ernesto y 
David Cid, sin hacer 
declaraciones desde la 
cárcel donde estuvieron 
casi un mes. 



Diario Concepción Viernes 20 de octubre de 2017 7

antecedentes que 
permitan presumir  
que los detenidos 
habían participado en  
los delitos que se les 
imputaban. 

El fallo precisa 
que no hay

liares que esperaban su salida.  
“La Corte Suprema dejó en 

claro el estándar de fundamen-
tación que tiene que tener una 
resolución que priva de liber-
tad a ocho personas. En este 
caso no existía ningún antece-
dente que vinculara las impu-
taciones a una participación 
determinada y eso hace que la 
resolución fuera ilegal”.   

Precisamente, el cuestiona-
miento va a una de las pruebas 
de la Fiscalía: la interceptación 
de los teléfonos celulares de los 
detenidos, donde mediante co-
municaciones de Whatsapp, y 
con apodos, se daba cuenta de 
la planificación y resultados de 
los atentados.  

Para Pizarro, que estas de-
tenciones hayan sido declara-
das ilegales “es un anteceden-
te importante para el desarro-
llo de la investigación”.  

El seremi de Gobierno, Enri-
que Inostroza, aseguró que los 
fallos judiciales deben ser aca-
tados. Agregó que esperan que 
con la resolución los deteni-
dos no pasen a la clandestini-
dad, ya que la investigación si-
gue su curso.  

El fallo causó desazón en las 
víctimas de delitos en la provin-
cia de Arauco. Mauricio Sepúl-
veda, presidente de la agrupa-
ción Paz y Diálogo en el Bío Bío,  
afirmó que “la justicia no está 
con las víctimas de estos ata-
ques terroristas. No tenemos 
una justicia que se haga cargo 
de todo esto”.  

Consultado por los argu-
mentos de la Suprema en cuan-
to a que consideró presenta-
das por el Ministerio Público 
que las pruebas no eran sufi-
cientes, dijo que “las pruebas 

cas y los palines resonaban 
fuerte. A esa hora, Héctor Llai-
tul, su hijo Ernesto y David Cid 
Aedo abandonaron el recinto 
penal penquista. 

En las afueras eran espera-
dos por una decena de familia-
res y otra veintena de simpati-
zantes de la causa mapuche, 
quienes a medida que los tres 
formalizados por la Operación 
Huracán se acercaban a la reja 
del penal, comenzaron a elevar 
el nivel de sus vociferaciones, 
igual que los gritos en contra de 
los medios de comunicación 
presentes en el lugar. 

Al cruzar la reja los tres co-
muneros fueron encaminados 
hacia un vehículo Kia gris, en 
donde abandonaron el régi-
men de prisión preventiva. 

En tanto, los simpatizantes 
por la causa mapuche comen-
zaron a atacar a los medios 
presentes en el lugar, impi-
diendo captar alguna decla-
ración del líder de la CAM, su 
hijo y el ex mirista Cid Aedo. 
Allí, el fotógrafo de Diario 
Concepción, Isidoro Valen-
zuela, recibió un golpe en el es-
tómago, mientras que otros 
reporteros recibieron insul-
tos y la rotura de sus elemen-
tos de trabajo. Mientras esto 
ocurría, Pamela Pezoa pedía a 
los manifestantes dejar de ata-
car a los medios presentes, 
pero hicieron caso omiso. 

Tras retirarse del lugar las 
personas detenidas, los mani-
festantes también abandona-
ron el lugar en locomoción 
colectiva.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL DEFENSOR REGIONAL, Osvaldo Pizarro, explicó el fallo a Pamela Pezoa. 

existen, las tienen las policías, 
las tiene el subsecretario Aleuy 
que para eso fue a Argentina, 
pero esto fue un subterfugio le-
gal para alargar este tema”.  

El dirigente se refirió con esto 
a las vacaciones de Mahmud 
Aleuy, supuestamente molesto 
por el retiro del Gobierno de la 
querella por ley Antiterrorista 
en el caso Iglesias, cuando él es-
taba de viaje en el vecino país, 
donde se reunió con la ministra 
de Seguridad trasandina, Pa-
tricia Bullrich, con quien 
abordaron la venta de armas 
que habría en torno al conflic-
to mapuche y anunciaron el 
cierre de 12 pasos fronterizos 
no habilitados en la Región 
de la Araucanía.  

Sepúlveda dijo que espera 
que con ellos en libertad no  
aumenten los hechos de vio-
lencia en las provincias de 
Arauco, Bío Bío y en la Región 
de La Araucanía. “Todos pue-
den darse cuenta de que en el 
tiempo que estas  personas es-
tuvieron privadas de libertad 
no hubo ningún atentado en 
estas zonas”.  

 
Salida con incidentes 

A las 16:50 horas, en las afue-
ras del penal Bío Bío, las trutru-
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La demolición del inmueble que 
albergó durante años al Colegio Ale-
mán en Concepción se inició ayer 
para dar paso a un proyecto habita-
cional llamado Parque Alemán, que 
contará con 830 departamentos, 918 
estacionamientos, 20 oficinas y 12 
locales comerciales.  

Se debe recordar que el edificio fue 
vendido por la corporación educacio-
nal inicialmente a Horst Paulmann 
para levantar un centro comercial, 
proyecto que nunca se concretó y que 
más tarde fue vendido a la Inmobilia-
ria Aitúe y a la constructora Ebco que 
se asociaron para levantar, en un par 
de años, la construcción, un proyecto 
habitacional en el paño de  12.000 me-
tros cuadrados, con el que esperan 
aportar significativamente a la ciu-
dad y a recuperar ese sector del cen-
tro penquista. 

Avanza demolición del ex Colegio Alemán
do a un pre-proyecto de arquitectu-
ra aprobado de una edificación de 
carácter habitacional. 

El director (s) de Obras, Ricardo 
Schneider, dijo que este permiso expi-
ra en el plazo de un año y que si trans-
currido este tiempo no se han inicia-
do faenas, la autorización expira por 
lo que debe tramitarse nuevamente. 

Cabe destacar que el sitio abando-
nado se transformó en uno de los más 
caros disponibles en el centro pen-
quista, además, su transacción estuvo 
en torno a los 15 millones de dólares. 

El proyecto no ha estado exento de 
críticas en redes sociales, donde cono-
cidos arquitectos y urbanistas han 
criticado la envergadura del proyecto 
y la excesiva densificación habitacio-
nal que conlleva, a su juicio inadecua-
da para ese sector, cercano al Parque 
Ecuador.

CAROLINA ECHAGÜE M.

EN EL PAÑO de 12.000 metros cuadrados se generará un proyecto 
habitacional.

Del proceso de demolición 
para dar paso a un edificio 
de 830 departamentos y 918 
estacionamientos.

Urbanistas cuestionan 
desproporción del 
proyecto

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HA SIDO OBJETO DE CRÍTICAS Y BURLAS EN REDES SOCIALES

El tradicional paso de cebra ama-
rillo ahora tiene una nueva imagen 
en 3D que busca aumentar el rango 
de visión de los conductores con el 
fin de prevenir los atropellos en los 
cruces más conflictivos de la ciudad.  

La iniciativa, que inició el viernes 
el municipio penquista en la inter-
sección de las avenidas Los Carrera 
y Zañartu, que fue tomada, según el 
alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz, 
de otras ciudades del mundo como 
Islandia, es única en el país.  

“Hace casi tres meses partimos 
con una iniciativa que, inicialmente, 
fue criticada, pero también valorada 
por la comunidad que fue la instala-
ción de semáforos a nivel de suelo en 
la avenida Paicaví, frente a la Univer-
sidad Católica de la Santísima Con-
cepción donde lamentablemente te-
níamos una alta tasa de accidentabi-
lidad que incluyó fallecimientos. 
Ahora estamos con una idea innova-
dora en el sector de Pedro del Río con 
estos pasos de cebra tridimensiona-
les que permite, a lo menos, 50 me-
tros antes de enfrentarse al paso de 
cebra, que los conductores disminu-
yan la velocidad”.  

Sin embargo, la idea, que permi-
te ver el paso de cebra como si es-
tuviera f lotando, fue altamente 
cuestionada en redes sociales, don-
de se aseguró que no contribuye a 
la seguridad y que, incluso, podría 
generar confusión. 

Ante ello, el jefe comunal afirmó 
que  estará a prueba durante una se-
mana y que luego se evaluará su ins-
talación en otros sectores de la co-
muna.  “Estamos llanos a recibir todo 
tipo de comentarios para poder per-
feccionarla y una vez que tome fuer-
za vamos a instalar estos pasos de ce-
bra en 3D en distintos puntos de la 
ciudad”, comentó.  

En la misma línea, el director de 
Tránsito de la Municipalidad de Con-
cepción, Sergio Marín, destacó que 
están en un período de prueba por-
que es visualmente tridimensional. 
“Se genera unas sombras que per-
miten dar una suerte de sensación de 
que esto está flotando”. 

Pero a nivel local, entre los ciuda-
danos que han utilizado el cruce o ha 
pasado por las cercanías aseguran 
que la efectividad del paso de cebra 
3D es baja. Y aunque las  autoridades 
señalan que la percepción se logra a 
50 metros de distancia del paso pea-
tonal, existen registros fotográficos 
que demuestran la baja visibilidad  
del cruce. 

GRUPO COPESA

La medida tiene como objetivo aumentar la visión de los 
conductores para que puedan disminuir la velocidad y, así 
evitar atropellos. 

“Se ve como cualquier paso de ce-
bra, a lo mejor en la noche puede 
que se vea mejor. Ojalá sirva, sobre 
todo para los conductores que a ve-
ces andan apurados”, comentó Glo-
ria Castro. 

“Se ve raro, es como si estuviera 
flotando, pero para ver el efecto hay 
que acercase harto. Pero si es para 
evitar accidentes, bienvenidos sea”, 
complementó Diego Soto, conductor 
de un camión. 

Ahora bien, la percepción del paso 
peatonal  depende también de la luz 
solar que exista en el momento. Para 
instalarlo, según explicó Marín, “el lu-
gar tiene que cumplir ciertas condi-
ciones, como tener unidireccionali-
dad de tránsito, porque no es lo mis-
mo verlo de un lado que desde el 
otro, porque es un efecto óptico”.

Ximena Valenzuela/César Herrera 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cuestionado paso de 
cebra 3D penquista va a 
estar una semana a prueba

En  la demolición está trabajando 
la empresa Flesan por un monto cer-
cano a los 300 millones de pesos para 
que con maquinaria especializada  
derribe la estructura. 

El proyecto no fue confirmado por 
las empresas, pero sí por el municipio 
que indicaron que existe una autori-
zación de demolición vigente, suma-
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Realizan primer diplomado 
en tasación del sur de Chile 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Al momento de vender una vi-
vienda o terreno, toda persona se 
enfrenta a la pregunta de cuál será 
el valor comercial justo para po-
nerla en el mercado.  

Si bien, actualmente ingenie-
ros, constructores, agrónomos y 
arquitectos pueden realizar un 
proceso de tasación de una pro-
piedad, se hace necesario contar 
con un profesional especializado 
en el área. Por ello, la Asociación 
de Arquitectos Tasadores de Chi-
le, Asatch, se unió con la Univer-
sidad de Concepción para reali-
zar el primer diplomado del área 
en el sur de Chile. Iniciativa que se 
ha realizado más de 15 veces en 
Santiago.  

Felipe Toledo, presidente de la 
Asatch, afirmó la iniciativa, que se 
está gestando hace año, partirá en 

noviembre buscando “entregar las 
herramientas básicas para que un 
profesional del área inmobiliaria, 
o de carreras similares, pueda ejer-
cer como tasador e iniciar un ca-
mino en este campo laboral, en 
forma correcta, tanto en términos 
académicos como éticos, abarcan-
do desde temas conceptuales has-
ta aplicaciones prácticas en diver-
sos campos de la valoración”.  

El diplomado en Tasaciones Ur-
banas y Análisis de Inversión, Nor-
ma IVS (internacional de Valua-
ción), que se dictará en el audito-
rio de la Facultad de Arquitectura, 
Urbanismo y Geografía de la UdeC 
contará, según Toledo, con nueve 
módulos dictados por profesiona-
les con experiencia nacional e in-
ternacional, que permitirá mejorar 
la gestión, eficiencia y productivi-
dad del experto tasador.  

“Es necesario que se especiali-
cen porque el informe de tasación 
equivale a un informe de un labo-
ratorio, tienes una responsabili-
dad civil, si lo haces mal puedes 
terminar sancionado y en un caso 
penal. Hay mucho tasador que 
mira algo y dice el valor liviana-
mente”. 

El diplomado, que contempla 72 
horas presenciales, tiene abiertas 
las matrículas para un total de 20 
profesionales del área, provenien-
tes de cualquier universidad local 
y del extranjero. Más información 
en capacitacfaug@udec.cl

TRAS CONVENIO ENTRE LA UDEC Y ASATCH

Entregará herramientas básicas para valorizar una propiedad. Parte en 
noviembre y aún tiene matrículas abiertas. 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Ingenieros, arquitectos, 
constructores y agrónomos 
pueden realizar tasaciones, pero 
necesitan una capacitación 
constante”. 

Felipe Toledo, presidente de la Asociación de 
Arquitectos Tasadores de Chile.
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CARLOS SAAVEDRA, POSTULANTE A RECTORÍA UDEC:
No hay primera sin segunda, y 

eso lo tiene claro el académico y di-
rector del Centro de Óptica y Fotó-
nica de la Universidad de Concep-
ción, Carlos Saavedra, quien se 
vuelve a postular para el cargo de 
rector de dicha casa de estudios.  

Las motivaciones siguen siendo 
las mismas, avanzar en la demo-
cratización y modernización de la 
institución, mantener y reforzar la 
calidad y excelencia académica, y 
consolidar el reconocimiento de  
un proyecto educacional único a 
nivel nacional como lo es la UdeC.  

Por eso, entre los pilares de su 
campaña está el desarrollo orgáni-
co e integración de la sociedad, 
transparencia en los procedimien-
tos, inclusión, participación y equi-
dad de género, “la dirección acadé-
mica debe estar en sintonía con los 
funcionarios y alumnos”, destacó. 

- ¿Cuáles son los aspectos 
que lo hicieron postularse la 
vez pasada y que hoy en día se 
mantienen? 

- Hay dos temas fundamentales 
que se mantienen de cuando nos 
postulamos en 2014. El primero, 
tiene que ver con modificaciones 
desde el punto de vista institucio-
nal y el segundo, está vinculado a 
la decisión del colectivo, del equi-
po humano que se ha mantenido 
con el interés de generar y respal-
dar las ideas. 

Además hemos visto que muchas 
de las ideas que planteamos han 
ido permeando en la comunidad y 
hemos visto que algunas de las can-
didaturas y postulaciones han in-
corporado elementos de nuestra 
postura, de forma bastante literal 
en algunos casos. Cosa que nos 
enorgullece. 

- ¿Cuál es el principal eje de su 
candidatura a la rectoría? 

- Para nosotros es fundamental el 
sello formativo de calidad y exce-
lencia que tiene la Universidad de 
Concepción, por eso se requiere 
una reorganización institucional. 
Entre nuestras propuestas está la 
creación de una vicerrectoría de 
docencia que aborde de forma ín-
tegra todos los niveles de forma-
ción, entre ellos el pregrado, posgra-
do, especialidades médicas y los 
programas de diplomado.  

A su vez, nos interesa avanzar en 
mejorar la infraestructura para la 
formación, ir resolviendo los nu-
dos críticos que se han producido 
por el incremento de estudiantes y 
las necesidades propias de las áreas 
especializadas como los espacios 
de los campos clínicos, prácticas 
profesionales y la infraestructura de 
las nuevas carreras.  

- En su carta de presentación 
apela a que toda la comunidad 
universitaria sea partícipe de las 
decisiones, ¿cómo logrará eso? 

- La idea de ir incorporando a la 
comunidad en su conjunto en el 
quehacer institucional es para que 
no exista una especie de falta de 
sintonía entre el equipo directivo 
y las personas que lo construyen 
día a día. Para eso, es preciso esta-
blecer un diálogo permanente con 
los distintos niveles y unidades de 
la universidad. Esto requerirá es-
tablecer una labor presencial en 
cada campus, es decir, no sólo es-
tar presente en los aniversarios. 
Cosa que hemos hecho en este 
tiempo de campaña. En paralelo, 
además, hemos planteado un de-
sarrollo tecnológico para incor-
porar la decisión de las personas, 

“Reforzaremos la 
calidad y excelencia 
académica” 
Con el mismo equipo de trabajo de 2014, el profesor e 
investigador impulsa y mantiene las motivaciones para 
darle una nueva identidad a la casa de estudios, donde los 
estudiantes y funcionarios tengan una participación activa.

tanto de estudiantes, personal ad-
ministrativo, de servicio y del cuer-
po académico en materias de rele-
vancia para la comunidad, donde 
debemos garantizar dos cosas: la 
integridad de la información y que 
cada individuo pueda verificar que 
la respuesta entregada se mantie-

ne de manera íntegra y disponible 
en una plataforma.  

- En el eje de desarrollo orgá-
nico e integrador de la sociedad, 
habla de la creación de una de-
fensoría universitaria. ¿En qué 
consistirá? 

- La defensoría consistirá en un 

grupo humano que abordará las 
temáticas emergentes de acoso la-
boral, sexual o distintos conflic-
tos que puedan existir al interior 
de la universidad, de manera de 
asegurar que todos tengan un de-
bido proceso. Pero además, tiene 
como objetivo garantizar la dig-
nidad de las personas vinculadas, 
tanto de la presunta víctima o acu-
sado. El contar con esto, permiti-
rá resolver prontamente un asun-
to sin que trascienda al exterior o 
llegue a tribunales.  

También es importante que la 
defensoría tenga autonomía y para 
eso se requiere que quienes la diri-
jan puedan ser elegidos indepen-
dientes de las autoridades de turno.  

- Lo que respecta a la Equidad 
de Género, ¿esto significará que 
aumentarán las mujeres con car-
gos de poder en la UdeC? 

- Lo que nosotros proponemos  
es un trabajo en conjunto con el 
Ministerio de la Mujer y Equidad de 
Género y conseguir, mediante un 
proceso, que al cabo de 4 años, nos 
acreditemos con el sello iguala, 
cosa que al mismo tiempo nos per-
mitirá sociabilizar el tema al inte-
rior de la universidad. Sería muy 
fácil decir sí tendremos igualdad 
de género en todos los cargos direc-
tivos, pero eso requiere de una pre-
paración y generar cambios estruc-
turales para que esto no sea algo de-
corativo o un slogan de campaña.  

De la planta académica, las mu-
jeres son un 44%, pero éstas, sólo 
el 10% está en cargos directivos. Lo 
que demuestra que hay una bre-
cha relevante. Pero de igual forma, 
es importante avanzar en adecuar 
la infraestructura, las condicio-
nes de contrato, remuneraciones 
y oportunidades de desarrollo 
profesional.  

- ¿Qué postura asumirá con 
los cambios de la Reforma Edu-
cacional? 

- La UdeC, desde 1956, ha sido 
reconocida por la Contraloría 
General de la República como 
una institución de servicio pú-
blico. Entonces lo que nosotros 
solicitamos al Estado es el respe-
to a la construcción de un proyec-
to único de educación universita-
ria como es la nuestra, creada a 
partir de la demanda de la ciuda-
danía de Concepción y fuerte-
mente arraigada al desarrollo re-
gional. Nosotros esperamos lo-
grar el reconocimiento y 
compromiso de mantener y for-
talecer este proyecto. 

- ¿Qué medidas adoptarán 
para impulsar el sello editorial? 

- La universidad tiene una alta 
tradición tanto en la elaboración de 
textos a partir de la existencia de un 
sello editorial, de revistas con mu-
cho prestigio e historia. Lo que está 
ocurriendo es que muchos acadé-
micos, debido a las limitaciones in-
ternas, terminan publicando en 
editoriales externas, también que-
remos atraer a profesionales de 
otras universidades a publicar en 
nuestras revistas especializadas. 

Al mismo tiempo, esperamos 
centralizar el accionar de las publi-
caciones a partir de una estructu-
ra profesional, donde se encuen-
tren todos los trabajos académi-
cos de forma unificada en una 
plataforma, para así facilitar el in-
greso de publicaciones como de 
consultantes. 

ISIDORO VALENZUELA M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Daniela Salgado Parra 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Cerca de 150 especialistas del 
área de salud mental, gestión de 
riesgo y de instituciones de res-
puesta ante emergencias, sumados 
a universidades y a fuerzas armadas 
y de orden participaron de una jor-
nada de Salud Mental en Gestión de 
Riesgo de Desastres, organizada 
por la Seremi de Salud.  

En el encuentro, que se realizó en 
el auditorio de la Facultad de Edu-
cación de la UdeC, el sub director de 
Gestión de Riesgo de la Onemi, Mi-
guel Muñoz, destacó el sitial ocupa 
la salud mental dentro del queha-
cer en emergencias y desastres. “Es 

Organismos se capacitan en 
salud mental ante desastres

un elemento fundamental en el 
análisis de los desastres a nivel país. 
Tenemos una fuerza de tarea dedi-
cada al tema, cuando tenemos si-
tuación de desastres se articula in-
mediatamente, con psicólogos en-
trenados y otros profesionales para 
los primeros apoyos psicológicos”. 

La jornada tuvo como objetivo 
difundir ante actores del Sistema de 
Protección Civil de la Región, cómo 
se incorpora el componente de sa-
lud mental en la gestión del riesgo 
de desastres y, difundir el modelo de 
protección y cuidado de la salud 
mental en emergencias y desastres. 

ARCHIVO

Buscando acercar las diferentes 
ramas de la ciencia, alumnos de ter-
cer año de Arquitectura de la UdeC, 
junto a estudiantes de Biotecnología 
de la Casa de Estudios crearon un 
pabellón de madera con el que pre-
tenden dar a conocer sus carreras. 

La estructura, instalada en la dia-
gonal Pedro Aguirre Cerda, que tar-
dó dos meses en estar lista, tiene, 
según Laura Navarrete, líder del 
equipo de estudiantes, una doble 
intención, por un lado actuar de so-
porte para la infografía de estu-
diantes de Biotecnología -que  esta 
semana participan en el Sexto Con-
greso Nacional de Estudiantes de 
Ingeniería en Biotecnología- pero 
además enlazar la estructura con 
los 25 años de la carrera de Arqui-

UdeC instaló pabellón  
de madera en la Diagonal

tectura, dando a conocer su traba-
jo y experiencia. 

 Navarrete, líder del equipo de 
alumnos, valoró lo realizado asegu-
rando que “en Chile casi nunca se ha-
bla de ciencias” y agrega que “la gra-
cia era atraer a la gente, por eso se 
hizo el pabellón, en lugar de hacer-
lo en un panel del congreso”. 

ROMILIO PASMIÑO G.

Pablo Pinares, destacó que 
el pabellón es obra de los 
alumnos en un 90% y que 
estará abierto hoy al 
público en general.   

El docente de 
arquitectura 

Además pretende relevar el tra-
bajo comunitario, la memoria co-
lectiva en desastres y la necesidad 
de incorporar las normas mínimas 
de la respuesta humanitaria. 

La asesora del departamento de  
Salud Mental del Minsal, Irma Ro-
jas, dijo que en los últimos años se 
ha logrado realizar un trabajo coor-
dinado con las distintas institucio-
nes, de tal manera, de orientar a las 
autoridades en el momento nece-
sario.  “A nivel regional el principal 
avance es la conformación de la 
Mesa Intersectorial de Salud Men-
tal y apoyo psicosocial en emer-
gencias y desastres, donde están 
participando alrededor de 18 insti-
tuciones,  cuyo objetivo es articular 
y coordinar la respuesta  y prepara-
ción en emergencias y desastres. 
Somos una de las primeras regiones 
que levantamos esa mesa  y que 
está funcionando  como estrategia 
permanente y plan de acción”, afir-
mó la psicóloga Andrea Salgado, 
encargada regional del Programa 
de Salud Mental de la Seremi.  

El jefe local de Salud, Mauricio 
Careaga, dijo que la atención en la 
Región se ha centrado en la confor-
mación de equipos de respuesta 
rápida, elaboración de planes lo-
cales de prevención y respuesta. 
Destacó como avances relevantes 
la jornada en gestión de riesgo y la 
formación teórica realizada el año 
pasado, la constitución de la mesa 
de regional de Salud Mental y pro-
gramas de capacitación en los que 
han participado más de 300 perso-
nas buscando abordar de mejor 
manera el área.  
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IPC
Septiembre

Anual

-0,2%
1,5%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.477,27

COMMODITIES 

-0,74% Iqpa 27.463,19 -0,67%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $920,16 Cobre (US$c/libra) 313,8
H. de pescado (US$/Ton)$1.425,00 Petróleo (US$) 51,51

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM OCTUBRE

$46.786,00

$26.653,83
Dólar Observado $625,03 Euro $739,73

Compliance: la tendencia que 
será obligación para empresas

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ENTIDAD IMPLEMENTA MODELOS DE PREVENCIÓN DEL DELITO CON OFICINAS EN CONCEPCIÓN
Transparencia es hoy una pala-

bra muy relevante para cualquier 
empresa que quiera mantener su 
reputación en el tiempo. Pero al-
canzarla supone un trabajo conti-
nuo que debe involucrar, literal-
mente, a todos los componentes 
de una organización. 

Cómo lograr lo anterior es lo que 
resume el término Compliance (o 
cumplimiento), que puede ser defi-
nido como la función independien-
te que identifica, asesora, alerta, 
monitorea y reporta los riesgos de 
sanciones, riesgos de pérdidas fi-
nancieras y riesgos por pérdidas 
de reputación que se producen por 
inobservancia de leyes, regulacio-
nes, códigos de conducta y estánda-
res de buenas prácticas. 

Es un tema que está muy en boga, 
pues uno de los daños más persis-
tentes en las instituciones hoy en 
día es justamente los que tienen 
que ver con transparencia, vincula-
das a la ley 20.393, que se promul-
gó en Chile, como un requisito país 
para poder ingresar a la Ocde, y 
que establece que existen ciertos ti-
pos de delitos que, en caso de ser 
cometidos por una persona natural 
y que vayan directamente en be-
neficio de alguna empresa, la san-
ción recae no solamente en quien 
comete la acción, sino, en la perso-
na jurídica detrás. Éstos son: lava-
do de activos, financiamiento del 
terrorismo, cohecho a funcionario 
público nacional y extranjero y         
receptación. 

 
VS Compliance 

VS Compliance es una empresa  

esta ley será una obligación para 
todos en un futuro”. 

Añadió que la empresa partió 
como una certificadora de mode-
los, pero en la zona nos dimos 
cuenta que las empresas no cuen-
tan con modelos a certificar, por lo 
tanto, nuestra asesoría está por 
diseñar el modelo. 

“Diseñamos el modelo, guiamos 
su implementación, de manera 
que después se puedan certificar. 
La idea es que más allá del mode-
lo compliance, exista una forma 
de hacer las cosas, tener procedi-
mientos, de manera que de los di-
rectores para abajo, estén todos 
trabajando tranquilos, porque ya 
existen los canales de denuncia, 
todos saben que existe un proce-
dimientos de pago, de adquisicio-
nes, que pueden ser revisados”.

ROMILIO PASMIÑO G.

No se trata sólo de establecer un modelo, sino que lograr estandarizar todos 
los procedimientos y acciones de cada componente de la organización.

“Hoy cuesta mucho más con-
vencer a las empresas regionales, 
de que asuman esto, que tiene va-
rias aristas, no sólo estos delitos y 
estas sanciones, sino que involu-
cra auditoría de procesos, de pro-
cedimientos y de otras áreas que 
están preocupadas de esto, códi-
gos de ética, conflictos de interés. 
Hay que empezar a sanear el día a 
día de las empresas, porque lo que 
se hace rutinariamente al interior 
de organizaciones, no significará 
que cuente con la venia de la Fis-
calía o que impida conflictos de in-
terés o el propio cohecho”. 

Por su parte, Carlota Salinas re-
cordó que si bien es voluntario 
que las empresas tengan imple-
mentado un modelo de preven-
ción del delito, existen preceden-
tes importantes. 

“Hace dos años la superinten-
dencia obligó a las corredoras  de 
bolsa a implementar su modelo y 
certificarlo, lo que quiere decir que 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

20.393
Ley de Transparencia, que tipifica delitos como el cohecho, lavado de activos, recep-
tación y financiamiento del terrorismo, y nace como un requisito más para poder 
ingresar a la Ocde. 

de penquistas que estuvieron ins-
talados en Santiago, donde traba-
jaron con empresas como Codel-
co, BiceVida y SQM. Y ya hace dos 
años están de vuelta en Concep-
ción con la mirada puesta desde la 
capital hacia el sur, en un tema 
voluntario que según sus fundado-
res, será una obligación cada vez 
más marcada para  todo tipo de 
empresas, aseguran. 

Hablamos de la contador audi-
tor, Carlota Salinas (gerente Com-

pliance) y del ingeniero comercial, 
Alberto Valenzuela (Director). 

“Somos la única empresa que 
realiza implementación de mode-
los de prevención del delito desde 
Santiago al sur”. 

Es un tema complejo, recono-
ce Valenzuela, porque si bien exis-
te esta ley de transparencia, que 
sanciona delitos como el cohe-
cho o lavado de activos, no pasa 
de ser una buena práctica de las 
empresas. 
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El pasado jueves en la playa 
de Caleta Lenga se llevó a 
cabo el retiro de media tone-
lada de basura. Esta ardua ta-
rea fue posible gracias al apo-
yo de alumnos de 7 escuelas y 
colegios de Hualpén y traba-
jadores de ENAP Refinería Bío 
Bío que, como cada año, par-
ticiparon voluntariamente en 
esta actividad. 

Equipados con bolsas, mas-
carillas y guantes los más de 
200 asistentes acudieron a este 
llamado que se enmarca en el 
“Día Internacional de Limpie-
za de Playas”. Esta es una ini-
ciativa de la ONG “Ocean 
Conservancy”, a través de su 
Programa “International Coas-
tal Cleanup” que tradicional-
mente se realiza en septiem-
bre, sin embargo, este año se 
aplazó, a la espera de que las 
condiciones climáticas lo per-
mitieran. 

Patricio Estay, gerente de 
Refinería Bío Bío, destacó la 
importante participación de 
los trabajadores de la empre-
sa en esta iniciativa, que ya se 
ha hecho una tradición. “Es-
tamos muy felices con la res-
puesta de nuestros trabaja-
dores y trabajadoras que 
aportan con su energía en 
esta actividad que tiene un 
carácter formativo y de refle-
xión para todos quienes par-
ticipan, principalmente, los 
niños que aprenden a cuidar 
sus playas y la naturaleza en 
general” señaló. 

Patricia Parra, encargada de 
RSE de ENAP Refinería Bío 
Bío, quien colaboró en las la-
bores de limpieza, añadió 
que “esta es una actividad 
de aporte al medio ambien-
te, es súper entretenida y bas-
tante enriquecedora, porque 
nos permite compartir entre 
personas de distintas áreas. 
La idea es que no solo los ni-
ños vengan a recoger la basu-
ra, sino que también aporte-
mos con esto y hagamos el 
trabajo”. 

Los participantes recorrie-
ron más de un kilómetro de 
playa, entre el muelle de Abas-
tible y las cocinerías de Lenga, 
recogiendo todo tipo de des-
perdicios para evitar que lle-
guen al mar y contaminen la 
costa. De esta forma se espe-
ra contribuir modificando há-
bitos y comportamientos que 
producen la contaminación de 
estos espacios.   

En Chile, esta actividad es 
organizada desde el año 2005 
por la Dirección General del 
Territorio Marítimo y la Marina 
Mercante de la Armada de 
Chile (DIRECTEMAR), y des-
de el año 2011 cuenta con el 

Más de 200 personas provenientes de colegios, instituciones y  empresas como ENAP participaron en esta iniciativa. Los participantes 
recorrieron más de un kilómetro de playa, entre el muelle de Abastible y las cocinerías de Lenga, provistos de  guantes, protector solar, 
gorros, bolsas de basura y mascarillas.

MEDIA TONELADA DE BASURA SE 
EXTRAJO EN MASIVA ACTIVIDAD DE 
LIMPIEZA EN LA PLAYA DE LENGA

apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente. 

El Capitán de Puerto de San 
Vicente, Capitán de Corveta 
Rodrigo Zambrano explicó 
que “lo que busca esta activi-
dad es generar conciencia en 
la comunidad y, particular-

mente en lo menores, respec-
to de la importancia de la pro-
tección de los océanos y de 
evitar que las basuras lleguen 
al mar. En general el 80% de 
la basura que está en el mar 
proviene de fuentes terres-
tres y lo que interesa es cor-

tar ese ciclo evitando que la 
basura que está en el borde 
costero, por efecto del viento 
o de las propias mareas, in-
grese al agua y afecte los eco-
sistemas marinos”. 

Por su parte los niños entre-
gan un especial valor a esta 

actividad que les permite to-
mar conciencia sobre la im-
portancia del cuidado al me-
dio ambiente.  

Así lo indicó Sergio Monca-
da del colegio Thomas Jeffer-
son. “La pasamos bien, nos 
divertimos mucho, estuvo muy 
entretenido, aunque un po-
quito cansador. Lo que procu-
ramos hacer con esto es cuidar 
el medioambiente porque la 
tierra hay que cuidarla porque 
es nuestro único hogar.” 

También lo disfrutó Javiera 
Bozart, alumna del 6°A de la 
Escuela República del Perú. 
“Vinimos a representar al co-
legio para limpiar la playa y vi-
nimos a cuidarla. Nos motiva-
mos mucho con mis compañe-
ros y nos divertimos. Me 
encontré botellas de plástico 
y de vidrio, papeles, cigarrillos, 
envoltorios”.  

La menor hizo un enfático 
llamado a los mayores. “A los 
adultos les digo que tengan 
más cuidado y respeto con el 
medio ambiente, respeto por 
los peces, los animales y el 
agua, ya que sin ella no pode-
mos vivir”.
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FRASE

“La opción de hacer ahorro 
previsional voluntario a través de 
fondos mutuos (con series 
exclusivas, exentas de IVA) ha 
crecido con fuerza”.

“En el 2017 las rentabilidades 
anuales alcanzadas por la 
mayoría de las categorías de la 
industria han sido positivas”.

“La industria de fondos 
mutuos está constantemente 
desarrollando nuevos 
productos focalizados en 
mejorar pensiones”.

¿Pensiones bajas? Fondos mutuos al 
alza, sumando más adeptos este 2017 

SEGÚN LA GERENTA GENERAL DE LA ASOCIACIÓN, MÓNICA CAVALLINI

La  gerenta general de la Asocia-
ción de Administradoras de Fondos 
Mutuos de Chile, Mónica Cavallini, 
visitó Concepción y Los Ángeles 
para fomentar la educación finan-
ciera en estudiantes secundarios y 
universitarios. En medio de una in-
tensa agenda, se refirió sobre el buen 
pasar de la industria. 

- Los fondos mutuos durante 
este año han tenido un buen com-
portamiento. ¿Estaba dentro de 
lo esperado o es una sorpresa, 
considerando que la economía a 
nivel mundial y en el país está un 
tanto golpeada? 

- Todas las categorías han obteni-
do rentabilidades anuales positivas 
al cierre de septiembre, escenario 
que se ha mantenido a lo largo del 
año en la mayoría de las categorías, 
y que se sustenta en las caracterís-
ticas de los fondos mutuos, posi-
cionándolo como un atractivo pro-
ducto de ahorro e inversión para 
las personas o empresas. Lo ante-
rior no es una sorpresa, ya que son 
carteras diversificadas de inversión, 
monitoreadas constantemente por 
profesionales expertos buscando 
capturar las oportunidades que se 
presentan en los mercados y así 
traspasándolas a los inversionistas. 

 - Hoy cuando la sociedad cri-
tica el funcionamiento de las 
AFP, ¿los fondos mutuos son una 
alternativa para tener una mejor 
jubilación?  

- La opción de hacer ahorro pre-
visional voluntario a través de fon-
dos mutuos (con series exclusivas, 
exentas de IVA) ha crecido con fuer-
za debido a que las personas valo-
ran la diversidad de alternativas y la 
desconcentración de la oferta: con 
17 administradoras en el mercado 
de APV y más de 600 alternativas de 
series APV, superando así amplia-
mente las 30 opciones que presen-
ta la industria de AFP con cinco 
multifondos en cada una de las seis  
instituciones que los gestionan. La 
industria de fondos mutuos está 
constantemente desarrollando 
nuevos productos focalizados en 
mejorar pensiones. Es indudable 
que las personas pueden encontrar 
un fondo APV a la medida, de 
acuerdo a su perfil y horizonte de 
inversión, y podrá ir modificando 
su cartera de inversión a medida 
que se acerca su jubilación. Ade-
más, podemos destacar que en 
el 2017 las rentabilidades 
anuales alcanzadas por la 
mayoría de las categorías de 
la industria han sido positi-
vas, lo que ha contribuido 
directamente a las pensio-
nes de las personas, dado 
que el patrimonio de los fon-
dos mutuos de APV –al pri-
mer semestre de 2017– ha te-
nido un crecimiento de un 67% 
sólo producto de su rentabilidad 
en los últimos 10 años. 

- Si bien los expertos hablan de 
sus ventajas, también hay algu-
nas críticas como el alto costo 
que cobran las administradoras 

El Ahorro Previsional Voluntario, APV, aumentó en un 
67% su patrimonio durante el primer semestre tras las 
excelentes rentabilidades de los últimos 10 años.

mente, existen más de 500 fondos 
mutuos, los cuales poseen distintos 
costos asociados, los cuales varían 
de acuerdo a la gestión que éste re-
quiera y a sus características, por 
ejemplo, si hay una gestión activa 
por parte de la administradora o se 
sigue a un índice de referencia. La 
amplia oferta de productos posibi-
lita que el inversionista pueda en-
contrar aquel apropiado para él y 
que factores como su costo, riesgo, 
tipo de gestión, mercados o instru-
mentos que lo componen, entre 
otros, sean características que les 
ayuden a discriminar la oferta y en-
contrar el que se ajuste a sus nece-
sidades. Finalmente, las adminis-
tradoras desarrollan su gestión y 
comercialización  en un ámbito re-
gulado por la Superintendencia de 
Valores y Seguros y un Comité de 
Autorregulación independiente, 
buscando siempre la excelencia y 
velando por las buenas prácticas 
del mercado. Las personas deben 
asegurar invertir y ahorrar en enti-
dades reguladas. 

- Para alguien que recién se ini-
cia en los Fondos Mutuos, ¿cuál es 
tu recomendación? 

- Lo primero es informarse y para 
ello pueden revisar los sitios en in-
ternet de las administradoras o di-
rigirse presencialmente a ellas. Es 
importante que para acotar las al-
ternativa se tenga claridad del obje-
tivo (para qué quiero ahorrar o in-
vertir), el horizonte de inversión 
(tiempo en que quiero cumplir mi  
objetivo o el tiempo en que puedo 
prescindir del dinero invertido) y el 
perfil de riesgo (cuántas fluctuacio-
nes estás dispuesto a tolerar frente 
a diferentes escenarios). No se nece-
sita ser un experto en finanzas, ni te-
ner una gran cantidad de dinero 
para invertir. Desde 5.000 pesos, se 
puede acceder a una cartera diver-
sificada de activos de distintos 
mercados y partes del mundo, 
lo cual de manera individual re-
sultaría muy difícil, costoso y 
poco eficiente de lograr.  

- Por el contrario, para in-
versionistas más avanzados, 
¿qué posibilidad sugieres? 

- No existe una estrategia de 
inversión universal, sobre todo 
para elegir un fondo mutuo, 
debido a las diversas necesi-
dades y características de las 
personas. Independiente del 
expertise del inversionista, 
como se mencionó anterior-
mente, siempre se debe elegir 
el que más se alinea con el 
perfil y horizonte de inversión 
de la persona en particular.  
El producto da la posibilidad 
que las personas elijan casi a 

medida, por lo que se aleja de 
una recomendación estándar. 

Lo único estándar que podría-
mos mencionar es que las perso-

nas se informen de la oferta, evalúen 
su objetivo y horizonte de inversión 
en conjunto con su perfil de riesgo.
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

por manejar el dinero que se 
cede, en que muchas veces la 
rentabilidad real no está garan-
tizada. Algunos hablan de exce-
so de oferta y publicidad enga-
ñosa, ¿cómo enfrentar estas in-
quietudes?  

- Cuando uno invierte en fondos 
mutuos lo 
hace en 
u n a  

cartera diversificada de instrumen-
tos, de distintos países y mercados, 
asociados a diversos niveles de ries-
go. Siendo así el principal factor que 
determina la rentabilidad de un fon-
do, la cual no está asegurada,  el va-
lor de cada uno de los instrumentos 
activos que lo componen, el que va-
ría dependiendo de las condiciones 

del mercado, donde factores de 
distinta índole influyen, tales 

como económicos, políti-
cos, sectoriales. Lo im-
portante de la diversifi-
cación, implícita en un 
fondo, es que se redu-
cen los potenciales im-
pactos negativos de un 
instrumento en parti-
cular. Respecto a los 
costos, hay que siem-
pre tener en conside-
ración que cuando se 
invierte las rentabili-
dades que se infor-
man son “netas”, es 
decir, ya desconta-
dos los costos de 
administración, 
por lo que al ver 
los resultados es 
lo que efectiva-
mente el inver-
sionista obten-

drá. Actual-
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Veinte microempresarios de la 
Región fueron seleccionados para 
avanzar a la siguiente etapa y poder 
convertirse en el nuevo ganador de 
la segunda versión del concurso 
“Desafío Emprendedores”, inicia-
tiva organizada por Desafío Levan-
temos Chile y el Banco de Chile. De 
un total 23.000 postulantes de todo 
el país, 300 proyectos fueron selec-
cionados para avanzar a la siguien-
te etapa del concurso. Los mi-
croempresarios seleccionados por 
región participarán en un taller de 
capacitación para luego mostrar 
sus negocios en una feria regional 
que se llevará a cabo en Concepción 
los días 12 y 13 de diciembre. 

Luego de realizarse las ferias re-
gionales en todo del país, se esco-
gerán 20 emprendedores a nivel 
nacional, quienes participarán en 
un seminario en Santiago. Final-
mente serán cinco los finalistas 
que se elegirán, tres primeros luga-
res que se premiarán con 3, 4 y 5 mi-
llones de pesos y dos menciones 
honrosas que recibirán 1 millón de 
pesos cada uno. 

“Este concurso, que desarrolla-
mos en conjunto con Banco de Chi-
le, busca ser parte del cambio cul-
tural que necesita Chile; pasar de 
un país que pone la mano, a un país 
que se da la mano. Es así como bus-
camos emprendedores que tengan 
rentabilidad, pero que ese no sea 
solamente uno de los parámetros 
que utilizan para medir su éxito, 
sino que también el aporte social a 
su familia, su barrio y al medio am-
biente”, dijo Goran Ahumada, di-
rector de las Escuelas de Empren-

Veinte empresarios de Bío Bío 
en “Desafío Emprendedores”

dimiento Felipe Cubillos Sigall De-
safío Levantemos Chile. 

 “Queremos que el concurso sea 
una plataforma para potenciar las 
ideas y el emprendimiento”, seña-
ló María Victoria Martabit, geren-
te de Asuntos Corporativos y De-
sarrollo Sostenible del Banco de 
Chile. (SM)

Con música y bailes folclóricos 
se dio la bienvenida a una delega-
ción proveniente de Sao Paulo, 
Brasil, cuyos integrantes compra-
ron el primer paquete turístico 
con destino a la provincia de 
Arauco, que también incluye esta-
día en Isla Mocha. Esto, gracias al 
trabajo llevado a cabo por el pro-
grama Transforma Turismo Arau-
co, iniciativa regional liderada por 
Corfo y que forma parte de la 
Agenda de Productividad, Inno-
vación y Crecimiento.  

La delegación de 29 turistas y 
dos guías, que recorrerá durante 6 
días distintos hitos turísticos, ta-
les como Isla Mocha, Lago La-
nalhue, Valle de Elicura y sumarán 

Partió internacionalización 
de la provincia de Arauco

la zona de Malalcahuello en la 
Araucanía, fue recibida en la Gale-
ría de la Historia de Concepción, 
donde tuvieron la oportunidad de 
conocer parte de la historia de Bío 
Bío a través de los dioramas del 
destacado artesano Rodolfo Gu-
tiérrez, “Zerreitug”, además de re-
cibir el saludo de autoridades lide-
radas por el seremi de Gobierno, 
Enrique Inostroza, y de Economía, 
Iván Valenzuela. El programa 
“Transforma Turismo Arauco”, 
puesto en marcha en noviembre 
de 2015, es apoyado por el Progra-
ma Zonas de Rezago en coordi-
nación con Sernatur, Gobierno Re-
gional, municipalidades y empren-
dedores turísticos. (SM)

CORFO

Más información

Para revisar el detalle de las fe-
chas de capacitación y la lista com-
pleta de los seleccionados, se debe 
ingresar a www.bancochile.cl o a 
www.desafiolevantemoschile.cl.
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HABLAN ADMINISTRADORES Y EL ALCALDE

Bentoteca aspira   
a crecer como un 
polo gastronómico 
desde Talcahuano

CAROLINA ECHAGÜE M.

Capacitaciones apoyadas por el municipio, 
Inacap y Asipes son parte de los avances hasta 
ahora. Atraer más público, el desafío a lograr.  

Con más de 1.600 metros 
cuadrados y una vista privi-
legiada hacia la bahía los 
cuatros restoranes que ope-
ran actualmente en la bento-
teca de Talcahuano aspiran a 
seguir avanzando para trans-
formarse en uno de los polos 
gastronómicos más impor-
tantes de la Región. 

María Martínez, dueña del  
restorán Mar y Sol destacó 
que en su local “hay una va-
riedad de platos y entre los 
que tienen mayor salida te-
nemos la Paila Marina cuyo 
valor es $5.500, el Americano 
que viene con toda clase de 
mariscos vale $ 10.000, ade-
más contamos con Mariscal 
Caliente o frío y una amplia 
variedad de pescados”. 

Requerida respecto de 
cómo ha avanzado el nego-
cio desde que hace cerca de 
6 años que comenzó en la 
nueva infraestructura, que 
se suman a los más de 40 
años en el rubro, Martínez 
respondió: “gracias a Dios 

En cuanto a la cantidad y 
tipo de clientela, reconoció 
que gracias al apoyo de sus 
familiares y en particular de 
una hija han logrado brindar 
sus servicios a muchos turis-
tas, pero su principal ingreso 
es por la gestión de la aten-
ción de delegaciones tanto 
universitarias como de em-
presas. 

La dueña del restorán Mar 
y Sol agradeció además el 
apoyo recibido por parte de 
entidades como Inacap y Asi-
pes quienes la han apoyado 
con la capacitación de su 
personal junto con la ayuda 
de Sercotec. 

En tanto, Iván Macaya ad-
ministrador del restorán Ma-
rina expresó que “los prime-
ros tres años de operación 
esto fue tremendo en cuanto 
a la cantidad de movimiento 
de gente y posteriormente 
fue decayendo y actualmen-
te ya no llega mucho turista”. 

Consultado acerca de los 
motivos por este decaimien-
to en el flujo de clientes, seña-
ló que “creo que es falta de 

Edgardo Mora Cerda 
contacto@diarioconcepcion.cl

nos ha ido bastante bien y 
no tengo nada de qué que-
jarme, además considero 
que poder hacer uso de esta 
nueva infraestructura ha 
sido una tremenda oportu-
nidad”. 

En relación a la inversión 
que ha realizado, en el último 
tiempo la emprendedora re-
veló que debió adquirir un 
préstamo por $8 millones 
para poder mejorar sus ins-
talaciones en el nuevo local. 

Recordó que después del 
tsunami estuvo seis meses 
sin trabajar que fue el tiem-
po que transcurrió mien-
tras se construyeron las 
nuevas instalaciones de la 
bentoteca. 

40
y más de experiencia en el rubro 
hacen de Mar y Sol una excelen-
te alternativa para visitar.

Economía&Negocios
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pese a la baja del flujo sigue 
siendo un negocio rentable. 

 
Visión del Alcalde 

Desde la Municipaldad de 
Talcahuano, su alcalde, Hen-
ry Campos, resaltó sobre las 
bentotecas que “se logró rea-
lizar una alianza entre el Mu-
nicipio, Inacap y Asipes, a 
través de un proyecto llama-
do “Bio Bio Capital Gastro-
nómica, que surge con el ob-
jetivo de impulsar el desa-
rrollo de la gastronomía en la 
comuna, capacitando y en-
tregándole herramientas, 

tanto tangibles como intan-
gibles a algunos restaurantes 
de la zona, y así ser capaces 
de entregar un servicio de 
calidad y a la altura de los 
requerimientos actuales”. 

Al mismo tiempo, Campos 
destacó que “como Munici-
palidad estamos organizando 
una serie de actividades para 
la comunidad, de manera que 
los mismos vecinos y perso-
nas de toda la región y el país 
visiten nuestra comuna y se 
deleiten con su gastronomía, 
ejemplos de ello son el Aniver-
sario de Talcahuano y la Fies-

ta de la Chilenidad que preci-
samente, fue en La Poza… 
siempre en busca de fomen-
tar el producto local y trans-
formar a nuestra gastrono-
mía en el eje fundamental en 
el círculo turístico del puerto”. 

Con todo la bentoteca de 
Talcahuano aspira gracias a 
un trabajo público y privado 
a transformarse en uno de 
los principales polos gastro-
nómicos de Bío Bío.
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gestión municipal y de algu-
nos servicios del Gobierno 
que no hacen campaña para 
atraer más turismo, por ejem-
plo una ayuda sería poder 
contar con actividades todos 
los fines de semana en la Tor-
tuga, La Poza que es un sec-
tor precioso tampoco cuenta 
con eventos que puedan me-
jorar el flujo de personas”. 

Respecto a la oferta gas-
tronómica de su local, Ma-
caya detalló: “Tenemos Pai-
las Marinas desde $4.500 a 
$7.500, pecados como Con-
grio, Salmón, Reineta, Mer-

4.500
Pesos hacen muy accesible 
poder disfrutar de las prepara-
ciones en el restorán Marina.

luza desde los $5.500 hacia 
arriba, lo mismo que los Ma-
riscales fríos o calientes, 
Empanadas de mariscos o 
jaibas”. 

En cuanto a las ventajas 
comparativas del restorán 
Marina, el administrador 
destacó que “nuestra cocina 
posee una particular cali-
dad dada la buena prepara-
ción y presentación de nues-
tros platos”. 

Sobre la inversión realiza-
da en el local reveló que esta 
llegó entre los $35 a $40 millo-
nes aproximadamente y que 
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Shostakovich 
marcará climax 
de noveno 
concierto 
sinfónico

MAÑANA A LAS 19.00 HORAS

Orquesta UdeC además interpretará a 
Mozart, Mendelssohn y Herrera. 

Tal como ocurrió a fines de sep-
tiembre pasado, Paolo Bortolameo-
lli nuevamente estará a la cabeza de 
la Orquesta UdeC, para guiar el pro-
grama del noveno concierto sinfó-
nico de la temporada.  

La presentación, pactada para 
mañana a las 19.00 horas en el Tea-

tro UdeC, tendrá como pieza prin-
cipal la “Sinfonía N°5” del ruso Dmi-
tri Shostakovich. 

“Es una obra que requiere una or-
questa grande en todas sus filas, 
muchos metales, mucha madera y 
percusión. Así la concibió Shosta-
kovich, una pieza impactante y con 
un mensaje muy potente, que fue 
compuesta en una época muy 

ISIDORO VALENZUELA M.

BORTOLAMEOLLI estuvo a fines de septiembre dirigiendo el octavo concierto de la Sinfónica UdeC.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Las entradas están 
disponibles vía TicketHoy, 
Casa de la Música y en la 
Corporación Cultural de 
San Pedro de la Paz. 
Preventa $7 mil hasta el 31 
de octubre.

Punto de venta 
de los tickets

Componen el intenso 
programa: Mozart, Herrera, 
Mendelssohn y  
Shostakovich.

Obras 
4

Los boletos tienen un valor 
de $6.000 general, $4.000 
convenios UdeC y $3.000 
estudiantes y balcón.

Valor de las 
entradas
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pecie de sinfonía obertura, ya que 
hay como un tríptico de contrastes, 
pero al no ser interrumpido, hay 
un discurso que va de principio a 
fin”, señaló el director. 

 El alemán Félix Mendelssohn, 
con la obertura “La gruta de Fin-
gal”, completan el diverso reper-
torio para la presentación. “Es una 
obra emblemática de las orquestas 
sinfónicas del mundo, una pieza 
muy querida y que lo identifica mu-
cho a él en su sonido prístino y 
transparente. También con un cier-
to ‘olor’ a Mozart, una especie de 
compositor romántico, pero que 
todavía está enraizado en el clasi-
cismo. Una música que nace desde 
lo descriptivo, es la descripción por 
los mares y por este lugar geográ-
fico”, añadió el director. 

Para Bortolameolli, siempre es 
grato venir a las temporadas como 
invitado de la Sinfónica UdeC, res-
catando “el gran compromiso con 
el trabajo de cada presentación. 
Tengo la suerte de venir bien se-
guido, sobre todo estos últimos 
años, siempre es un gran placer el 
volver a dirigirlos, me encanta vol-
ver en cada temporada. Hay una 
actitud muy positiva de hacer mú-
sica, de ganas de tocar, evidente-
mente, es un incentivo los reperto-
rios que tocamos y siempre muy 
variados. Mucha variedad de re-
pertorios, pero que siempre repre-
sentan interesantes desafíos, se lo-
gra un gran trabajo de grupo”.

Tal como lo anunció Diario 
Concepción hace un tiempo 
atrás, la llegada de Alain Johannes 
a nuestra ciudad ya es un hecho. 

El multiintrumentista y destaca-
do músico internacional, nacido en 
Chile, se presentará el próximo jue-
ves 9 de noviembre junto a los her-
manos Foncea -Cote y Felo- en Casa 
de la Música (Aníbal Pinto 1661). 

El esperado debut se da en el 
marco del aniversario número 
doce de la Corporación Cultural de 
San Pedro de la Paz, la que también 
contempla una serie de variadas 
actividades artísticas gratuitas. 

Johannes, quien será parte de Lo-
llapalooza Chile 2018, presentará 

Alain Johannes confirma 
concierto en Concepción 

parte de su catálogo solista, que con-
templa los álbumes “Spark” y “Frag-
ments & Wholes, Vol. 1”, como tam-
bién de su legendaria banda Eleven.

COMUNICACIONES CORPORACIÓN CULTURAL SAN PEDRO DE LA PAZ

compleja y conflictiva. Años -me-
diados de los 30’- en que él comen-
zó a incursionar, como todo artis-
ta, en la vanguardia, en la búsque-
da de un sonido propio, y a la vez 
de asimilar las corrientes de la mú-
sica moderna de ese entonces”, se-
ñaló el director. 

A lo que completó que “esta obra 
es la respuesta a las críticas hechas 
por el gobierno de Stalin sobre la 
música que hacía en ese momento, 
tanto así que en el subtítulo de la 
sinfonía dice ‘esta es la respuesta 
creativa de un compositor soviéti-
co a la crítica justificada’. Es decir, 
se está haciendo cargo de esta crí-
tica y está dando una sinfonía, que 
en primera instancia,  pareciera ser 
una música que está apelando a un 
público que la va a entender de for-
ma directa. Entre comillas, es una 
obra que llega de forma fácil, di-
recta, pero en realidad la genialidad 
de la pieza es que Shostakovich está 
dando un mensaje doble a través de 
una música que pareciera ser acce-
sible, aunque esconde un sinfín de 
mensajes de aún más crítica”. 

Más allá de esta grandiosa pieza, 
el programa también contempla la 
interpretación de la obra “Clamo-
res”, del compositor chileno Rodri-
go Herrera, ganador el año 2012 de 
la Segunda Convocatoria para el 
Estreno de Obras de Composito-
res Chilenos, instancia creada el 
2011 por Corcudec. 

“Siempre para mí es un tremen-
do placer poder hacer música nue-
va, que se está escribiendo hoy en 
día, porque es la manera de com-
pletar el círculo del arte en general, 

el arte es creación permanente. Me 
parece tremendamente necesaria y 
valiosa esa labor que esta y otras or-
questas hacen, que entiendan esa 
mirada del arte, que parte desde la 
creación y no sólo de la recreación”, 
destacó Bortolameolli. 

 
Lo grato de volver 

Mozart y su “Sinfonía N° 23” tam-
bién será parte de la velada de ma-
ñana. “Es una pieza muy poco co-
nocida de él, que se toca muy poco 
en general. Con su genialidad y 
chispa, tiene la particularidad de 
que es una sinfonía bastante breve 
y que están conectados todos los 
movimientos -primero, segundo y 
tercero-, algo que es bastante inu-
sual. Esto la transforma en una es-
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Montaña en 
Artistas del Acero

La compañía Teatrhoy se presentó en 
Los Artistas del Acero con la obra de tea-
tro “Montaña”. Fue interpretada por los 
destacados actores locales, José Lagos, 
Valentina Durán y Roxana Concha, quie-
nes por medio de esta representación ha-
cen un llamado de atención a la forma 
como nos estamos relacionando con 
nuestra cultura y pueblos originarios.

DARWIN MORA y Natalia Ferreira.

Galería de arte UDD expone 
obras de Claudio Petit-Laurent

La muestra de Claudio Petit-Laurent se inauguró en la galería de 
arte UDD, el pintor realizó un emotivo recorrido por su trayec-
toria artística y comentó de las técnicas utilizadas en sus 
cuadros. Recalcó que la exposición es una invitación a 
reflexionar acerca de las construcciones de género, sus 
limitaciones sociales y su determinación en la construc-
ción de la identidad. 

La corbata es un elemento central de los cuadros y 
contiene significados que se relacionan con el concep-
to de masculinidad y la vinculación que establece el 
hombre con sus emociones. 

JORGE CERDA  y Claudio Petit-Laurent.

CLAUDIO PETIT-
LAURENT y 
Verónica Strocchi.

FRANCISCO DEL DESPÓSITO, Carolina Huilcamán y 
Samuel Briones. PEDRO MARDONES, Rebeca Bernasconi y Claudia Bernasconi. WILDA ARAVENA  y Leonor Urrutía.

VALENTINA GODOY y Matías Manríquez.

SOFÍA 
SÁEZ y 
Virginia 
Toloza.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Sociales

DANIEL 
ESPINOZA  
y Orly 
Pradena.

RAMIRO 
HENNING y 

Constanza 
Green.

JOSÉ LAGOS, 
Valentina 

Durán y Roxana 
Concha.
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empate en el duelo de vuelta 
en Talcahuano, definirá al 
finalista de Copa Chile 
mediante penales.

o cualquier
0-0

En caso de llegar a la final 
ante Antofagasta, en el peor 
de los casos Huachipato 
jugaría Copa Sudamericana.

También podría 
ser Sudamericana

Para el 4 de noviembre en el Huachipato 
CAP Acero, la usina agendó una prueba ma-
siva de  jugadores jóvenes. 

Desde las 9 hasta las 12 horas, y en cuatro ca-
tegorías -desde niños nacidos en 2001 hasta 
2009-, se realizará esta captación. Los intere-

sados deberán presentarse en el recinto con su 
indumentaria deportiva, la que no puede in-
cluir distintivos de otros clubes del fútbol chi-
leno.   

Además, los chicos tienen que asistir a la 
prueba con una autorización de su apoderado.

Acero busca captar a futuras jóvenes promesas 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CÉSAR VALENZUELA Y EL MOMENTO ACERERO:
Fue una meta en los últimos 

años y ahora está más cerca que 
nunca de concretarse. La igual-
dad a un gol entre Huachipato y 
Santiago Wanderers en Valparaí-
so, dejó al acero a un paso de cla-
sificar a su sexta copa internacio-
nal, la que sería la cuarta en los úl-
timos seis años.  

Si bien el equipo ha estado lejos 
de ser, en general, uno de los más 
sólidos del semestre, la buena Copa 
Chile realizada hasta el momento y 
las bases del campeonato, le dan a 
Huachipato la legítima opción a 
soñar e ilusionarse con un premio 
mayor. “Queríamos dejar la llave 
abierta y lo logramos. Ahora con 
nuestra gente en casa esperamos 
tener la fortaleza para superar a un 
rival muy duro como Wanderers”, 
comentó el entrenador de la usina, 
César Vigevani. 

 
Sueño continental 

Tras su primera participación en 
Copa Libertadores, en 1975, tras 
levantar el torneo nacional un año 
antes, Huachipato volvió a jugar el 
mismo campeonato en 2013, previo 
al título que logró por penales ante 

“Nos propusimos 
siempre jugar una 
copa internacional” 

Unión Española. Campañas más 
que históricas que el hincha valora 
y recuerda con nostalgia, pero ¿se 
comparan con este equipo que está 
a sólo un partido de poder volver a 
jugar el mismo certamen? El acero 
vive una realidad muy dispar a la de 

aquellos elencos, peleando por la 
permanencia en Primera División 
y con una campaña muy irregular. 
Eso sí, el derecho a jugar esa copa 
depende de dos factores: pasar a la 
final y que U. de Chile haga lo pro-
pio ante Antofagasta. 

AGENCIA UNO

El empate en la ida ante Santiago Wanderers, y la cómoda 
victoria de U. de Chile sobre Antofagasta en la otra llave, 
ilusionan a Huachipato con llegar a Copa Libertadores. 

“Siempre planteé, desde que lle-
gué a Huachipato, tratar de clasifi-
car a un torneo internacional o, 
conseguir algo que le guste a la gen-
te y sea relevante para el club. Nos 
propusimos siempre esto, de llegar 
a una de las dos copas”, comentó el 
volante César Valenzuela, y agregó 
que “Copa Libertadores es el sueño 
de cualquier jugador, tuve la suer-
te de disputarla con mi ex equipo, 
Palestino. Es una motivación extra 
conseguir el paso a la final y llegar 
a esa instancia”. 

Lo curioso de este semestre pasa 
por las distintas realidades que vive 
Huachipato en Copa Chile y en el 
Transición, donde en el último mar-
cha en el lugar 11 entre 16 clubes. 

“Aunque suene raro decirlo, es 
meritorio que no estemos pasando 
tantos apuros en la parte baja. Sa-
bemos que matemáticamente no 
estamos salvados del último lugar, 
pero estamos en semifinal de Copa 
Chile y tratando de rendir lo mejor 
posible en ambas competiciones. Si 
llegamos a pasar a la final y nos sal-
vamos del descenso, sería un gran 
semestre”, cerró Valenzuela. 

 
¿Revancha? 

En el otro campeonato, que no ha 
sido bueno para Huachipato, los 
acereros reciben mañana a la UC en 
Talcahuano. Ambos elencos ya se 
enfrentaron el 6 de septiembre en 
el CAP, justamente por Copa Chile, 
con victoria 3-2 para el acero. Eso 
sí, Valenzuela afirmó que “por como 
está el campeonato, la UC sabe que 
si gana dos o tres partidos más se 
mete arriba en la pelea. Enfrentar 
a este equipo será muy distinto al 
equipo que superamos en Copa 
Chile. Son una mejor versión”. 

 
Tan amigos como siempre 

 Mucha repercusión hubo en las 
redes sociales, por el encontrón en-
tre Omar Merlo y Cristián Gutiérrez 
durante el primer tiempo y al irse a 
los camarines al descanso en Valpa-
raíso. Sobre este episodio, Valen-
zuela dijo que “es típico de los par-
tidos, calenturas que ocurren millo-
nes de veces, a veces te graban y 
otras no, pero pasó, pasa y seguirá 
pasando. Después nos reímos 
como grupo y seguimos siendo tan 
amigos como siempre”.

Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL VOLANTE aportó en faceta ofensiva y también en labores de marca en el pasado duelo ante Wanderers.
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Necesitó Parra para vencer a 
Lonconao en la definición. Lo 
derrotó por 11-7, 11-13, 11-8, 
11-7 y 11-9. 

sets
5

Los tres tenimesistas 
clasificaron al Sudamericano 
Escolar, que se realizará en 
diciembre en Bolivia. 

Sacaron pasaje  
al Sudamericano

Sus paletas fueron 
puro oro en Juegos 
Deportivos Escolares

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GRAN ACTUACIÓN DE BÍO BÍO EN EL TENIS DE MESA

Sin duda, la disciplina que le ha 
dado más alegrías, hasta el momen-
to, a la Región en los Juegos Depor-
tivos Escolares es el tenis de mesa. 
Y es que tanto en damas como en 
varones los campeones fueron va-
lores de Bío Bío. 

En los hombres, Jean Parra se 
quedó con el primer lugar, tras de-
rrotar en cinco sets a Claudio Lon-
conao, representante de Arauca-
nía. 11-7 ganó el parcial inicial el 
oriundo de San Nicolás, y su rival 
emparejó el encuentro con un apre-
tado 13-11 en el segundo. Pero de 
ahí en más, el dominio de Parra en 
el partido fue absoluto, imponién-
dose en las restantes mangas por 
11-8, 11-7 y 11-9. 

En la competencia femenina, el 
panorama fue aún mejor. Ello por-
que las gemelas chillanejas Mariam 
y Natasha Ruiz alcanzaron la final, 
por lo que obviamente el oro tam-
bién quedaría en manos regiona-
les. Y en un disputado duelo, Ma-
riam se quedó con la victoria en 
cuatro sets, con parciales de 11-8, 
11-5, 11-7 y 11-4. 

Con estos resultados, Bío Bío fue 
el mejor en esta disciplina, con cua-
tro oros y tres platas para comple-
tar siete medallas en total. Ade-
más, los tres jugadores clasificaron 
al Sudamericano Escolar, que se 
llevará a cabo la primera semana de 
diciembre en Cochabamba, Boli-
via. Además, a esta cita también 

irán sus entrenadores Claudio Za-
pata (Chillán Viejo) y Miguel Ra-
mos (San Nicolás).  

El otro valor local que tam-
bién logró su paso al Sudameri-
cano fue la ajedrecista Liset Ro-

mero. Tras hacer tablas en su úl-
tima ronda, acumuló seis puntos 
y terminó en segundo lugar, tras 

CLAUDIO SANTANA/IND

En varones, Jean Parra se impuso en la final a Claudio 
Lonconao de Araucanía, mientras en damas la definición 
la jugaron las gemelas locales Mariam y Natasha Ruiz.

Julia Figueroa, representante de 
Talca. 

 
Bronce en el básquetbol 

Luego de caer en semis con el po-
deroso elenco de Magallanes, el quin-
teto del Colegio de la Purísima Con-
cepción de Chillán quería terminar su 
primera participación en esta com-
petencia con una medalla. Y cum-
plió con dicho objetivo, pues ayer le 
ganó el duelo por el bronce a su simi-
lar de Tarapacá. 

Con un buen rendimiento de Da-
niela Bustos, Fernanda Orellana, 
Amanda Aguilar y Bianca Lagos, el re-
presentativo local dominó el encuen-
tro de principio a fin, y finalmente se 
quedó con la victoria por 59 a 43.  

Otro resultado destacado fue el 
quinto lugar que obtuvo el Instituto 
Santa María de San Carlos en el ba-
lonmano femenino, tras vencer por 
18 a 12 a Araucanía. 
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BORIS SANDOVAL, DEFENSOR:

“Aquí hay un 
grupo que se 
saca la cresta 
para pelear 
algo grande”
Naval es sorpresivo sublíder de la 
serie, con mucha garra y buen fútbol.

“A veces parece que tuviéramos 
todo en contra: casi no participa-
mos de este torneo, tenemos pro-
blemas con las platas y ahora par-
timos perdiendo, pero ahí vi la ga-
rra que necesita Naval. Eso me llena 
de orgullo. Por eso el 4-1 a San An-
tonio fue tan especial. Somos el ‘Pa-

tito Feo’ de Segunda, pero estamos 
segundos en la tabla”, comentó el 
defensa Boris Sandoval. El ancla 
sumó 19 puntos y quedó a solo 3 del 
líder Vallenar. 

El histórico del ascenso 2008 co-
mentó que “es fácil encariñarse con 
Naval porque es un club de mucho 
sacrificio y su gente también. Yo 
quiero mucho a Naval y, ahora que 

soy uno de los viejos del plantel, le 
hablo mucho a los jóvenes que hay 
en el equipo. Les transmito que acá 
no vamos a ganar plata, pero que se 
muestren porque hay varias grúas 
que estoy seguro que les han echa-
do el ojo. Lo que ha hecho Naval se 
nota. Me pone muy feliz ver cómo 
entran Bastián (Henríquez) y Tori-
to (Hugo Toro) y anotan goles im-
portantes. Aquí hay un grupo que 
se saca la cresta para pelear algo 
grande y los momentos difíciles nos 
han hecho más fuertes”. 

Pero, además de la garra, el ancla 

es uno de los equipos que muestra 
mejor fútbol en esta serie y el segun-
do más anotador del campeonato. 
“Hay jugadores que tratan bien la 
pelota pero lo más importante es 
que acá se entrena muy profesional-
mente. Como se entrena es como se 
juega. Yo no conocía cómo trabaja-
ba el profe ‘Pato’ Almendra y es una 
persona que estudia mucho los ri-
vales y nos hace ver muchos videos 
para saber cómo hacerle daño al 
adversario. Nada de lo que ha pasa-
do con Naval es por azar. Acá hay 
mucho trabajo”. 

La tabla está apretadísima, así 
que más allá del éxito ante San An-
tonio, no hay lugar para pestañear. 
“Vamos por buen camino y hay que 
seguir en ese día a día de trabajo, 
que es donde el grupo se hace fuer-
te. Me da pena que algunos compa-
ñeros tengan que hacer pegas ex-
ternas para juntar algunos pesos. 
Eso no debería ser, pero hay que 
preocuparse de ganar”, advirtió.

ROMILIO PASMIÑO G.

EL SORPRENDENTE NAVAL visitará este domingo a Colchagua, desde las 15.30 horas, en el estadio “Jorge Silva”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Se ha dormido en los brazos del señor nuestra amada madre, suegra, abuelita, bi-
sabuelita, hermana, tía y madrina, Sra. 
 
 

ARLINA ANTONIA SEPÚLVEDA AVILEZ 
(Q.E.P.D) 

 
 

Su velatorio se realiza en la Parroquia San José (Manuel Bulnes 245, Talcahuano).  
Su funeral será mañana, después de una misa a las 10.00 hrs., saliendo el cortejo 
al cementerio 2 de este puerto. 
 
La Familia 
 
Talcahuano, 20 de octubre de 2017.

“El que cree en mí, aunque muera  vivirá”. 
Con gran pesar comunicamos el fallecimiento de nuestro querido padre, abuelo, 
bisabuelo, suegro y tío, Sr. 
 
 

JOSÉ ANTOLIN BENAVENTE ARÉVALO 
(Q.E.P.D) 

 
 

Su velatorio se realiza en la capilla Santa Teresa de los Andes (Lagunillas, Coro-
nel). Su funeral será mañana a las 11.00 hrs. en el Cementerio Parque San Pedro. 
 
Sus hijas María Leonor, María Cristina, Lidia, María Elena, Gabriela y Familia 
 
Coronel, 20 de octubre de 2017.

www.diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Barros Arana 501

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

9/14 7/14
LOS ÁNGELES

9/20
SANTIAGO

8/15
CHILLÁN8/19

RANCAGUA

10/17
TALCA

4/16
ANGOL

3/15
TEMUCO

5/12
P. MONTT

8/17
SÁBADO

8/16
DOMINGO

8/16
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Irene

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle
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